
Рунет первой 
необходимости
Регуляторное замедление 
трафика иностранных 
сервисов нагрузит сети

Приоритетный доступ к отече-
ственным интернет-сервисам 
в период самоизоляции, пред-
ложенный депутатом Антоном 
 Горелкиным, может  привести 
лишь к росту нагрузки на  сети, 
 утверждают участники  рынка 
и эксперты. Ранее операторы 
выдвигали подобные инициати-
вы, чтобы получить возможность 
передавать трафик Google, Face-
book и YouTube на коммер ческих 
условиях. Но отечественные 
развлекательные сервисы пока 
не испытывают сложностей с до-
ставкой контента, а ухудшение 
доступа к иностранным в услови-
ях пандемии может вызвать не-
довольство абонентов.

Инициатива депутата Госдумы 
от «Единой России» Антона Горел-
кина на время самоизоляции в свя-
зи с коронавирусом приоритизиро-
вать трафик отечественных сайтов 
и сервисов может создать проблемы 
для операторов связи и абонентов, 
считают опрошенные „Ъ“ эксперты 
и участники рынка. Предложения, 
направленные депутатом в Минком-
связь и Федеральную антимонополь-
ную службу, предполагают в случае 
перегрузки сетей связи из-за перехо-
да граждан на удаленную работу сни-
жение качества доступа к Facebook, 
Twitter и Telegram и другим серви-
сам, которые не исполняют требо-
вания российского законодатель-
ства (Facebook и Twitter не перено-
сят в Россию данные местных поль-
зователей, а Telegram заблокирован 
за непередачу ключей шифрования 
ФСБ). В Минкомсвязи и ФАС подтвер-
дили получение предложений.

Антон Горелкин (ранее он высту-
пил автором инициативы об ограни-
чении до 20% доли иностранного ка-
питала в значимых интернет-ресур-
сах, которая заставила «Яндекс» из-
менить структуру управления ком-
панией) стал проводником идей, 
которые уже давно вынашивают от-
дельные игроки рынка, считает глав-
ный аналитик Российской ассоциа-
ции электронных коммуникаций Ка-
рен Казарян. «И то, что половина учи-
телей России сейчас проводят уроки 
с использованием иностранных сер-
висов Zoom, Skype или WhatsApp, 
не учитывается»,— отмечает он.

Ранее закрепить за операторами 
возможность регулировать трафик 
в зависимости от приоритетности, 
передавая быстрее данные тех ком-
паний, которые за это заплатили, 
предлагал глава «Ростелекома» Ми-
хаил Осеевский в мае 2018 года.
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Где наша не вылетала
Граждане будут возвращаться на родину по квотам
Действия властей в условиях 
эпидемии становятся все  более 
хаотичными. Правительство 
сначала 31  марта резко огра-
ничило возврат россиян из-за 
границы, но после шоковой 
 реакции МИДа, пытающегося 
 помочь около 35 тыс.  граждан, 
 находящимся за рубежом, вве-
ло фактически ручное управле-
ние квотами. „Ъ“ разбирался, 
ко гда, как и какой ценой росси-
яне могут вернуться домой.

Ограничить с 31 марта прием 
аэропортами россиян, по данным 
„Ъ“, предложил Роспотребнадзор. 
Официально установленный ли-
мит: 500 пассажиров в сутки в Мо-
скву (Шереметьево) и по 200 — 
в любой регион. В МИДе говорят, 
что квоты сразу осложнили, а где-
то и парализовали процесс воз-
вращения граждан. Точную циф-
ру тех, кто хочет вернуться, в ми-
нистерстве назвать не смогли, по-
скольку она «плавающая и пос-
тоянно меняется в сторону уве-
личения». «Речь идет о примерно 
35 тыс., которые направили ин-
формацию в российские дипло-
матические представительства. 
Многие не указали контакты для 
обратной связи, что затрудняет 
их идентификацию. Но со списка-
ми продолжается работа и верифи-
кация»,— сообщили „Ъ“ в ситуаци-
онно-кризисном центре МИДа.

К вечеру масштаб проблем из-
за квот осознали и в Росавиации. 
Там сообщили о локальном изме-
нении ограничений: 31 марта пла-
нировалось доставить 1947 чело-
век, из них 535 человек в регио-
ны. «Якутия» уже привезла во Вла-
дивосток с Филиппин 170 человек, 
S7 — 202 человека из Вьетнама 
в Новосибирск, 163 человека из Та-
иланда в Иркутск. «Аэрофлот» дол-
жен вывезти из Таиланда в Москву 
402 человека, из Денпасара — 417 
человек. «Россия» доставит из Гоа 
133 человека. Azur Air из Канку-
на — 460 человек. На 1 апреля за-
планированы рейсы из Индии, 
Туниса, Таиланда (в целом шесть, 
из них четыре во Владивосток, 
Красноярск, Новосибирск и Ир-
кутск). Рассмотрены вопросы до-
ставки россиян из Катара, Италии, 
Великобритании, Танзании, Шри-
Ланки и других государств, но о ре-
шениях не сообщается. «Работа 
группы продолжается в ежеднев-
ном режиме»,— говорят в Росави-
ации. Однако, уточнил источник 
„Ъ“ в ведомстве, об отмене квот ре-
чи не идет, ситуацией будут управ-
лять «в ручном режиме», то есть 
она останется  подвешенной.

Кто где застрял
Из-за новых ограничений около 
400 россиян уже застряли на тран-
зите в аэропорту Дохи, большинст-
во пытается вернуться с Бали. Как 
рассказала „Ъ“ одна из туристок, 
Qatar Airlines, хотя Катар давно на-
ходится на карантине, собиралась 
осуществить два рейса в Москву 
и Санкт-Петербург. Но в России 
оказались не готовы принять соб-
ственных граждан. Держать росси-
ян неопределенное время в факти-
чески закрытом аэропорту катар-
цы не могли и приняли решение 
вернуть их на Бали. К моменту от-
правки номера в печать судьба 
этих людей была неизвестна.

Евгений, который  находится 
в аэропорту Джона Кеннеди 
в Нью-Йорке, рассказал, что пе-

ред стойкой «Аэрофлота» дежу-
рит группа в 80–100 человек, ко-
торые не смогли улететь 30 марта. 
«У меня, жены и маленького ре-
бенка были билеты Delta и KLM 
из Детройта в Москву через Амс-
тердам на 8 апреля. В Delta сооб-
щили, что не смогут осуществить 
рейс, а в консульстве РФ сказали, 
что единственная возможность 
улететь — из Нью-Йорка „Аэроф-
лотом“ 2 апреля, но для этого мне 
нужно за сутки физически явить-
ся к офису компании в аэропор-
ту. В KLM бесплатно поменяли 
билет, но, прибыв в Нью-Йорк, 
где самая проблемная ситуация 
с коронавирусом, я вижу на таб-
ло, что рейс на 2 апреля отмени-
ли, а будет ли новый и когда — не-
известно»,— рассказал он, доба-
вив, что на стойках «Аэрофлота» 
никого нет и «ни в консульстве, 
ни в авиакомпании не отвечают 
на  вопросы».

Посольства РФ в разных стра-
нах еще на прошлой неделе за-
вершили составление списков 
россиян, которые хотят вернуть-

ся домой. Речь в первую очередь 
идет о туристах. МИД РФ занима-
ется проблемой вывоза россиян 
с середины марта.

Самыми проблемными точка-
ми в министерстве называют Таи-
ланд, откуда хотят вернуться боль-
ше 20 тыс. человек, Индию (более 
5 тыс.) и Индонезию (5 тыс.). Сот-
ни людей разбросаны по Латин-
ской Америке. Частично решить 
проблему здесь удалось: 1 апреля 
в Бразилию и Перу вылетит борт 
Azur Air, который заберет 150 че-
ловек из Рио-де-Жанейро и 299 че-
ловек из Лимы.

Между тем 30 марта стало из-
вестно, что аэропорт острова Пху-
кет в Таиланде будет полностью 
закрыт с 10 по 30 апреля. Днем ра-
нее были закрыты въезд на остров 
с материка через автотранспорт-
ный мост и порты. «В связи с этим 
настоятельно рекомендуем всем 
российским гражданам, находя-
щимся на о. Пхукет и планирую-
щим возвращение в Россию через 
аэропорт г. Бангкока, заранее пла-
нировать маршрут до столицы Та-

иланда»,— говорится на странице 
Facebook посольства России в Таи-
ланде. Там же до 1 апреля собира-
ется дополнительная база данных 
по россиянам, находящимся кон-
кретно на Пхукете.

«Мы заполняем все формы, ко-
торые просят, но не можем понять, 
как лучше действовать. На Пхуке-
те пока есть где жить, а вот что де-
лать в Бангкоке, сколько там при-
дется ждать самолет — вопрос. 
Если честно, я до последнего над-
еялся, что Turkish Airlines, как 
и обещали, возобновят рейсы 17 
апреля или компенсируют обрат-
ный билет»,— сказал „Ъ“ москвич 
Георгий Андрушкевич, у которо-
го был запланирован вылет домой 
с Пхукета на 2 апреля.

Цена возвращения
Вопросы вызывает и сама органи-
зация вывоза граждан. Регуляр-
ных рейсов в Россию фактически 
не осталось: даже «Аэрофлот» те-
перь летает только чартерами.
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Вирус от всех болезней
Правительство корректирует правила ОМС  
для борьбы с COVID-19

Правительство сможет вводить особый 
порядок работы системы обязательного 
медицинского страхования (ОМС) в Рос-
сии при ЧС или пандемии. Первые пред-
ложенные Белым домом изменения 
позволяют частным клиникам подклю-
чаться к системе в ускоренном  режиме, 
ограничивают плановые госпитализа-
ции и уточняют порядок компенсации 
медучреждениям как дополнительных 
оказанных услуг, так и  недополученных 
доходов в системе ОМС.  Нововведения 
по замыслу правительства должны 
обеспечить государственным и частным 
клиникам возможность совместной ра-
боты при нехватке мощностей у первых 
из них. Правка бюджета системы ОМС 
в 2020 году в любом случае неизбежна, 
в том числе из-за поддержки правитель-
ством бизнеса: первые расчеты на этот 
счет представил вчера ИСП ВШЭ.

Правительство сможет останавливать осо-
бенности функционирования системы ОМС 
при условии введения в РФ ЧС или угрозы 
пандемии. Соответствующие поправки в ФЗ-
326 «Об обязательном медицинском страхо-
вании в РФ» вчера были приняты Госдумой 
во втором чтении (подробнее см. стр. 2). Со-
гласно этому документу, теперь правитель-
ство сможет установить «особенности» ре-
ализации базовой программы ОМС. Также 

изменится порядок подключения частных 
медклиник к системе ОМС — власти реги-
онов смогут при необходимости сократить 
для них срок подачи уведомления о вхожде-
нии в систему. Межбюджетные трансфер-
ты от властей региона на дополнительное 
финансовое обеспечение медучреждений 
при ЧС или пандемии, так же как и средства 
для компенсации им недополученных дохо-
дов из-за сокращения объемов планового ле-
чения, получат статус доходов бюджета тер-
риториального фонда. Оттуда они будут по-
ступать в медучреждения, которые власти 
региона выберут для размещения пациен-
тов с коронавирусом или оказания поддер-
жки при падении объемов лечения.

Принятые вчера поправки дадут прави-
тельству законные основания максималь-
но переориентировать мощности государ-
ственного здравоохранения на лечение па-
циентов с коронавирусом, а при необходи-
мости — дополнить их возможностями част-
ных клиник. На это нацелены и опублико-
ванные на сайте правительства поручения 
премьер-министра Михаила Мишустина 
Минздраву, ФОМС и ФМБА по итогам сове-
щания президиума координационного со-
вета при правительстве по борьбе с распро-
странением коронавируса 30 марта.
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Очаг возражения
Александр Лукашенко ведет полемику с вирусом, 
но на всякий случай просит Россию о помощи

В Белоруссии скончался первый зара-
женный COVID-19. Президент  Александр 
Лукашенко, недавно заявлявший, 
что это «Россия полыхает от коронави-
руса», утверждает, что все под контро-
лем и карантин не нужен. В стране про-
ходят спортивные состязания, готовятся 
к крупному международному фестива-
лю, а главное, к намеченным на август 
президентским выборам.  Параллельно 
с этим, как выяснил „Ъ“, белорусские 
власти просят Москву помочь союзнику 
медицинскими масками, тестовыми си-
стемами и аппаратами искусственной 
вентиляции легких (ИВЛ).

О первом умершем от COVID-19 в Бело-
руссии Александр Лукашенко рассказал 
во вторник на встрече с председателем Сове-
та республики (верхняя палата) Националь-
ного собрания Натальей Кочановой. По сло-
вам белорусского президента, «бедолага по-
ступил с тяжелой пневмонией, на ИВЛ ле-
жал, спасали его, не выдержал». Белорус-
ские СМИ уточняют, что речь идет о 75-лет-
нем жителе Витебска. По данным Минздра-
ва Белоруссии, в стране 163 зараженных 
 коронавирусом.

Основная часть заболевших — в Минске. 
Но в последние недели в соцсетях гражда-
не Белоруссии в качестве особо проблемной 
выделяют Витебскую область. Во вторник 

Александр Лукашенко впервые признал, что 
ситуация в этом регионе действительно не-
простая. Он рассказал, что в Витебске более 
десяти врачей заразились коронавирусом.

«Я не говорю, что там катастрофа какая-
то, нет. Просто Витебская область и по кли-
мату другая, и немного сместился этот пик 
заболеваемости. Да, были и какие-то ошиб-
ки,— признал белорусский президент и тут 
же поспешил всех успокоить: — Мы сейчас, 
это мои ощущения, исходя из цифрового 
анализа заболеваемости, находимся на пи-
ке». Он выразил надежду на то, что к сере-
дине апреля заболеваемость пойдет на спад.

Необходимости закрытия границ и вве-
дения жестких профилактических мер бе-
лорусские власти по-прежнему не видят. 
Кое-что они, впрочем, делают: прибываю-
щих из-за границы отправляют на 14-днев-
ный карантин, в случае выявления вируса 
отслеживают и тестируют контактировав-
ших с больными. Пожилым рекомендова-
но избегать мест скопления людей. На вхо-
де во многие заведения установлены аппа-
раты для дезинфекции рук. По словам Алек-
сандра Лукашенко, все необходимые для 
профилактики и предотвращения распро-
странения коронавируса меры принимают-
ся, «но без шума и пыли».
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05  Акционеры «Норникеля» 
приглушили споры 
«Интеррос» и Crispian  
отозвали апелляцию  
на решение лондонского суда

05  Книжные сети 
закрылись от читателей 
Часть компаний  
рискует не выйти  
из карантина

06  Банки поддержат 
свою базу 
Клиентам из числа  
малого бизнеса обещаны 
сервисные льготы

06  Страховщики 
входят в доверие 
Но предлагают продукт 
управляющих компаний  
пока только дистанционно

06  Деньги обошлись 
без советников 
Деятельность  
инвестиционных консультантов 
вывели из-под закона  
о борьбе с отмыванием

07  Трафик 
сменил направление 
Пользователи переключились 
с путешествий на новости

07  Торгцентры 
лишились посетителей 
Им удалось сохранить  
меньше трети потока
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Ограничения на въезд   
фактически 
парализовали 
возвращение  россиян  
на родину из ряда стран, 
и  ситуация остается  
подвешенной   
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Правительственный пакет законопроектов, 
 направленный на поддержку экономики в условиях 
COVID-19, вчера обсуждался сразу на трех площад-
ках — в Госдуме, Совете федерации и Белом доме. 
Нижняя палата сразу в трех чтениях приняла законы 
о приостановлении проверок и процедур банкротст-
ва бизнеса, о снижении страховых взносов для малых 
предприятий и о пролонгации бюджетных кредитов 
регионов. В Белом доме тем временем оценивали 
бюджетную стоимость объявленных мер — в общей 
сложности на борьбу с коронавирусом и его послед-
ствиями будет потрачено примерно 1,3 трлн руб.

Госдума вчера в ускоренном режиме рассмотрела «ан-
тивирусный» пакет законопроектов, внесенных прави-
тельством в четверг (см. „Ъ“ от 27 марта). Документы бы-
ли приняты сразу в трех чтениях и почти без обсужде-
ния на пленарном заседании, после чего были сразу же 
одобрены Советом федерации. На совещании по эконо-
мическим вопросам в Белом доме премьер-министр Ми-
хаил Мишустин особо отметил такую небывалую опера-
тивность парламентариев.

Первый из одобренных законов предполагает повы-
шение пособий по временной нетрудоспособности до 
уровня МРОТ с 1 апреля и до конца этого года. Он коснет-
ся 2,3 млн человек и обойдется в 6 млрд руб. дополнитель-
ных средств. Другой проект прямых финансовых затрат 
от властей не требует — речь идет о расширении полномо-
чий правительства при чрезвычайных ситуациях и о воз-
можности более оперативных госзакупок. Им же вводит-
ся мораторий на банкротство (см. «Ъ-Онлайн») и на про-
верки малого и среднего бизнеса до конца этого года. По 
данным Минэкономики, это позволит сократить количе-
ство плановых проверок на 100 тыс., внеплановых — при-
мерно на 400 тыс. Ко второму чтению в проект были спеш-
но внесены поправки. Среди них — возможность прави-
тельства в 2020 году устанавливать «особенности приме-
нения неустойки» за неисполнение застройщиками обя-
зательств по договорам долевого участия. Арендаторам 
помещений дано право на протяжении этого года требо-
вать от арендодателя отсрочки платежей или их уменьше-
ния в случае невозможности использования недвижимо-
сти из-за введенных властями ограничений.

Часть правительственных инициатив была внесена в 
Госдуму в виде поправок к другому ранее одобренному в 
первом чтении законопроекту — об упрощении перехо-
да с одного налогового режима на другой в связи с отме-
ной с 2021 году единого налога на вмененный доход. В 
него вписали положения о введении налога на процент-
ный доход с банковских вкладов свыше 1 млн руб. и так-
же обещанное президентом снижение страховых взно-
сов с 30% до 15% для малого и среднего бизнеса. По оцен-
ке Минфина, за девять месяцев компании сэкономят на 
взносах 285 млрд руб.

Еще один законопроект о поддержке МСП — о кре-
дитных каникулах на срок до полугода — вчера прошел 

только второе чтение. При этом Минэкономики уже со-
общило о внесении в Белый дом проекта правил суб-
сидирования банков в связи с этой льготой: заемщики 
будут освобождаться от уплаты 67-процентных плате-
жей, а также получат отсрочку по уплате основного дол-
га (оставшиеся 33% платежей по процентам можно будет 
продолжить выплачивать, или же они будут включены 
в сумму основного долга).

Перечень мер поддержки экономики еще будет рас-
ширяться. Так, власти намерены расширить програм-
му льготного кредитования МСП, а также предостав-
лять предприятиям, нуждающимся в заемных средст-
вах, госгарантии, на которые, по словам главы Минфина 
Антона Силуанова, планируется выделить около 500 мл-
рд руб. В общей сложности на борьбу с коронавирусом 
и его последствиями для экономики выделяется более 
1,2% ВВП — это примерно 1,3 трлн руб. Среди расходов 
— выделение 50 млрд руб. на строительство инфекци-
онных центров и закупку оборудования, 30 млрд руб.— 
на повышение пособий по безработице до уровня МРОТ, 
а также продление до 2024 года срока возврата региона-
ми бюджетных кредитов на 71 млрд руб., которые они 
должны были вернуть в этом году.

Евгения Крючкова

Две палаты в сутки
Пакет антивирусных законов  
принят в сверхускоренном режиме

Из них следует, что до 2 апре-
ля Минздрав, ФМБА, Минобороны, 
власти Москвы и регионов, РЖД 
должны определить список феде-
ральных государственных и част-
ных медучреждений, которые мож-
но перепрофилировать для приема 
пациентов с коронавирусом, сроки 
перевода этих организаций на при-
ем таких больных и порядок их мар-
шрутизации в зависимости от тяже-
сти заболевания.

К этому же сроку Минздрав, 
Минэкономики и ФМБА должны 
предложить подход к организации 
изоляции для медработников тех 
клиник, которые войдут в число 
оказывающих помощь пациентам 
с коронавирусом. Как уточняется 
в документе, по преимуществу их 
нужно будет изолировать по месту 
работы, то есть в тех же клиниках, 
а также при необходимости на ба-
зе гостиниц. Также с 1 апреля в го-
сударственных медучреждениях 
РФ будет действовать временный 
порядок плановой госпитализа-
ции пациента: теперь она будет воз-
можна только по направлению вра-
ча поликлиники, к которой он при-
креплен. Следовательно, будет ог-
раничена госпитализация на плат-
ной основе и при самостоятельном 
обращении, что позволит скоорди-
нировать работу медиков с запре-
том для граждан на выход из дома.

Сейчас, как ранее заявлял гла-
ва Минздрава Михаил Мурашко, в 
РФ для приема пациентов с корона-

вирусом подготовлено 78 тыс. ко-
ек, притом что, по данным за 2018 
год, число профильных инфекци-
онных коек не превышало 53,2 тыс. 
При условии, что общее число коек 
в стране оценивается примерно в 
1 млн (71,1 койки на 10 тыс. человек) 
и при достаточном финансировании 
(запланировано потратить 33,4 мл-
рд руб.), их перепрофилирование 
может позволить существенно уве-
личить прием заразившихся. Одна-
ко для этого также потребуется огра-
ничить прием пациентов с другими 
диагнозами. По данным Минздра-
ва, уже сейчас средняя занятость од-
ной койки в РФ в год составляет 313 
дней. Точно оценить мощности част-
ных организаций, исходя из стати-
стики Росстата, невозможно, одна-
ко в целом на них приходится менее 
20% оказываемой в РФ медицинской 
помощи. Впрочем, сами предприни-
матели заявляли о готовности при-
нимать как стационарных, так и ам-
булаторных пациентов (подробнее 
см. «Ъ-ФМ»), также привлечь их пре-
мьер-министра просил мэр Москвы 
Сергей Собянин.

Цена вопроса по этому пакету по-
ка не поддается оценке, поскольку 
неизвестны ни масштаб «сдвигов» 
плановых госпитализаций, ни сум-
мы, требующиеся системе ОМС на 
перепрофилирование госклиник и 
подключение частных медорганиза-
ций. Впрочем, как показывают рас-
четы Института социальной полити-
ки Высшей школы экономики (ИСП 
ВШЭ), правка и консолидированных 
бюджетов системы ОМС, и других со-

циальных фондов на 2020 год в лю-
бом случае неизбежна. Часть уже 
сейчас очевидных изменений — ан-
тикризисные меры, в том числе сни-
жение тарифа соцвзносов с 30% до 
15% для малых и средних предпри-
ятий, новый размер пособий по без-
работице и ожидаемый рост безра-
ботицы (снижение численности пла-
тящих взносы).

ИСП ВШЭ анализировал вари-
анты с сокращением в РФ от 5% до 
20% рабочих мест и сроков восста-
новления экономики по заверше-
нии карантинных мероприятий (от 
трех до девяти месяцев). В предель-
ном случае (20% сокращения фонда 
оплаты труда, восстановление — де-
вять месяцев) потери всех внебюд-
жетных фондов составят 2,35 трлн 
руб., в минимальном (5% сокраще-
ний, три месяца восстановления) 
— 195 млрд руб. ИСП предлагает об-
суждать четыре варианта решения 
проблемы: задействование ресур-
сов Фонда национального благосо-
стояния, выпуск Минфином ново-
го госдолга, передача части финан-
сирования здравоохранения на фе-
деральный бюджет со снижением 
ставки страховых взносов на уро-
вень 5–10% и, наконец, ликвидация 
«регресса» по соцвзносам с единой 
ставкой соцплатежей в 22%. Пятый 
сценарий — ликвидация фондов и 
передача обязательств в бюджет — 
ИСП ВШЭ предлагает считать неце-
лесообразным как слишком ради-
кальную реформу.

Анастасия Мануйлова, 
 Дмитрий Бутрин

Вирус от всех болезней

В последние недели деловые сообщества, профсо-
юзы и отраслевые объединения направили в пра-
вительство десятки писем с описанием возмож-
ных мер поддержки бизнеса и граждан в условиях 
коронавирусной пандемии и экономических по-
следствий карантина. По эволюции этих запросов 
и характеру работы с ними Белого дома уже мож-
но констатировать — скорость и результаты их об-
работки будут зависеть и от цели, и от предложен-
ных инструментов. Быстрее всего правительством 
удовлетворяются запросы на регуляторные посла-
бления в госсекторе, самая же сложная судьба, 
 вероятно, ждет идеи прямой финансовой и регуля-
торной помощи частному бизнесу: кроме экономии 
резервов, задачу осложняет балансировка интере-
сов отдельных отраслей.

Поступающие в правительство инициативы дело-
вых объединений и компаний, которыми делились с 
„Ъ“ участники рынка, условно можно разделить на четы-
ре блока — объектами поддержки выступают государст-
венный и частный сектор, а спектр инструментов укла-
дывается в диапазон от снятия избыточного регулиро-
вания до финансовой поддержки. При этом меры, пред-
полагающие смягчение госрегулирования, взяты в ра-
боту раньше и практически не вызывали разногласий 
— правительство Михаила Мишустина согласилось на 
введение мораториев на проверки, штрафы и банкрот-
ства, предоставление госзаказчикам права менять усло-
вия контрактов и госзакупок, ослабление при необходи-
мости норм закупочного законодательства и т. п. де-фак-
то в инициативном порядке (см. „Ъ“ от 27 марта), как и на 
продление бюджетных кредитов регионам. 

Меры, предполагающие необходимость финансо-
вой поддержки компаний, отраслей или видов бизне-
са, включая отсрочки по налоговым платежам, налого-
вые послабления (Минфин, напомним, воспринимает 
их в логике «налоговых расходов» — снижение посту-
плений с точки зрения бюджетного планирования эк-
вивалентно увеличению трат будущих периодов) и смяг-
чение режимов оплаты аренды госимущества, реализу-
ются медленнее и с разной скоростью в зависимости от 
аудитории — как в силу сложности и подробности нало-
гового законодательства, так и из-за необходимости со-
блюдать баланс между поддержкой отдельных рынков 
и сбором налогов. 

Так, относительно быстро были реализованы локаль-
ные меры для наиболее пострадавших от «коронавирус-
ного» спада отраслей, включая туристический и гости-
ничный сектор. Однако вопросы поддержки крупного 
бизнеса, по словам собеседников „Ъ“ как среди чинов-
ников, так и среди бизнесменов, обсуждаются непу-
блично; заметных инициатив Белый дом пока не публи-
ковал. Минэкономики, например, обновило список си-
стемообразующих предприятий (фактически это обес-
печивает им доступ к прямой господдержке), но пока 
о нем известно лишь, что перечень расширен втрое до 
600 компаний, его состав не публиковался. Так же слож-
но и непублично идет обсуждение поддержки госком-
паний: здесь поиск баланса осложняется аналогичным 
конфликтом интересов Минфина как их собственника 
— и как получателя доходов от их деятельности (см. „Ъ“ 
от 2 марта).

Однако сложнее всего, вероятно, правительству ока-
жется обработать запросы на вмешательство в рыноч-
ные отношения — изменения в одной из отраслей по-
чти неизбежно затрагивают ее контрагентов. Так, во-
прос об отсрочке платежей малого бизнеса по аренде 
у частных владельцев правительство рассчитывало ре-
шить уступками арендодателям по налогу на имущест-
во, но в итоге оставило его на усмотрение сторон. Участ-
ники рынка в беседе с „Ъ“ сами отмечают, что не ждут 
принятия большинства предлагаемых мер, понимая, 
что это может парализовать рынки. 

Прямых денежных вливаний государство частному 
сектору пока также не обещает, ограничившись расши-
рением льготного кредитования с субсидированием ста-
вок и выдачей допгарантий, а как вариант стимулиро-
вания спроса со стороны государства рассматривается 
лишь сдвиг пика госзакупок с конца года на второй квар-
тал. Компромиссным решением должна стать фиксация 
действующего регулирования для создания предсказу-
емых условий — в частности, продление ЕНВД, отсроч-
ка введения маркировки и гостиничного сбора, фикса-
ция кадастровой стоимости недвижимости и ставок по 
кредитам. Бизнес в целом эту логику, видимо, понима-
ет: среди новых крупных инициатив — дальнейшее рас-
ширение налоговых льгот за счет налога на имущество 
и НДФЛ, а возможное продление карантина вызывает 
запросы на компенсацию выплат зарплат из бюджета.

Олег Сапожков, Диана Галиева

Любая помощь, кроме денежной
Какие меры поддержки бизнеса имеют шанс  
на быструю реакцию правительства

Аналитики фиксируют начавшее-
ся в конце марта быстрое сниже-
ние экономической активности, 
которое по итогам года может 
обернуться падением выпуска 
товаров и услуг на 4–6% в годо-
вом выражении — даже с учетом 
новых мер господдержки. И де-
ло не только в режиме самои-
золяции — он стал лишь одним 
из  факторов «идеального штор-
ма». Эксперты видят основную 
причину надвигающейся рецес-
сии в многолетней стагнации 
 экономики РФ, которая укрепи-
ла ее сырьевую монострукту-
ру, законсервировала бедность 
и  закредитованность населения.

После того как Росстат зафиксиро-
вал резкое ухудшение настроений 
руководителей крупных и средних 
компаний в начале марта (см. „Ъ“ от 
30 марта), аналитики ЦМАКП на ос-
нове данных об энергопотреблении 
по итогам 30 марта обнаружили сни-
жение среднесуточной экономиче-
ской активности в России на 11–15% 
(в Центральном округе — на 14–18%, 
с поправкой на погоду). По данным 
на 13:00 31 марта темпы снижения 
остались сопоставимыми. Столь рез-
кий спад показателя фиксируется на 
фоне введения режима самоизоля-
ции. «Сохранение действующих ог-
раничений в течение двух-трех ме-
сяцев приведет к сокращению про-
изводства товаров и услуг по всей 
территории России на 4–6% в годо-
вом выражении, даже с учетом мер 
господдержки»,— отмечает дирек-
тор Центра развития ГУ ВШЭ Ната-
лья Акиндинова.

В ЦМАКП в докладе «13 тезисов об 
экономике» от 30 марта уже назвали 
происходящее в экономике РФ кри-
зисом, характеризуя текущую ситу-
ацию как «патовую». Многолетняя 
стагнация, ухудшение структуры и 
потенциала роста экономики (это, 
по мнению авторов доклада, вызва-
но политикой финансовой стабили-
зации в условиях внешних санкций: 
рост налоговой нагрузки и бюджет-
ная экономия, дорогой кредит и вы-
сокие требованиями к заемщикам) 
привели к тому, что в 2019 году у биз-
неса и граждан не было «запаса проч-
ности». На этом фоне фактически 
весь прирост промышленного вы-
пуска сконцентрирован в трех секто-

рах: добыча полезных ископаемых, 
производство других видов сырья, 
материалов и комплектующих и 
прежде всего удобрений, а также пи-
щевая промышленность. Теперь экс-
порт углеводородов и другого сырья 
из очага роста превратится в причи-
ну обвала. Последнее почувствова-
лось уже в конце 2019 года, когда от 
торговой войны США и КНР, а также 
глобальной стагнации капвложений 
стал страдать экспорт РФ. По данным 
Росстата, уже в январе 2020 года при-
быль до налогов в обработке рухнула 
в годовом выражении на 55%.

Наталья Акиндинова указывает и 
на другие возможные структурные 
сдвиги: поскольку деятельность ма-
лого и среднего бизнеса сосредото-
чена в отраслях, наиболее страдаю-
щих от локдауна и предшествующих 
ограничений, можно ожидать, что к 
лету его доля в структуре экономи-
ки снизится на 3–4 процентных пун-
кта. Она также предвидит рост доли 
государственного и квазигосударст-
венного сектора за счет его большей 
стабильности в условиях, когда ос-
новные потери несет частный биз-
нес. «Введение отсрочек по налогам 
(а не налоговых каникул) будет про-
воцировать возврат в тень и уже об-
еленного бизнеса — если на момент 
окончания отсрочки их финансовое 
положение будет еще недостаточно 
прочным»,— ожидает она.

В ЦМАКП отмечают, что с точки 
зрения влияния на устойчивость 
российской экономики и общества к 

кризису важно то, что властям не уда-
лось обеспечить снижение бедно-
сти — майские указы лишь заморо-
зили проблему. К концу 2019 года ка-
ждое седьмое домохозяйство (в нача-
ле 2018 года — каждое шестое) нахо-
дилось в ситуации, когда снижать по-
требление без «капитальной ломки и 
соответствующих масштабных соци-
альных последствий вряд ли возмож-
но». Ожидают в ЦМАКП и кризиса на 
рынке розничного кредитования, но 
менее масштабного, чем в 2014–2015 
годах. Отмечая, что «кризис бедно-
сти имеет сейчас не фронтальный, а 
структурный характер» (расслоение 
в качестве питания крайне велико — 
см. график), экономисты предлагают 
не допустить провала в потреблении 
домохозяйств и выровнять его уро-
вень между доходными группами. 
«В случае проведения эффективной 
политики борьбы с бедностью мож-
но рассчитывать на возникновение 
зон роста в ряде секторов сельско-
го хозяйства и пищевой отрасли»,— 
считают в ЦМАКП. Госпожа же Акин-
динова указывает, что кризис авто-
матически приведет к повышению 
удельного веса отраслей, удовлетво-
ряющих первоочередные потребно-
сти,— сельского хозяйства, произ-
водства пищевых продуктов, базо-
вой инфраструктуры. «Этот эффект 
будет сильнее того, который наблю-
дался во время кризиса 2008–2009 
годов, когда пострадала в основном 
торговля»,— считает она.

Алексей Шаповалов

Экономика России  
возвращается к кризису
Смягчить его могут поддержка пищевой промышленности 
и борьба с бедностью

Премьер-министру Михаилу Мишустину  
приходится в четыре руки корректировать 
нормативно-правовую базу для адекватной 
реакции правительства на эпидемию   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Избирательные комиссии получат право от-
кладывать проведение голосования на вы-
борах или референдумах при наличии уг-
розы жизни или здоровью избирателей, 
а также при введении режима повышен-
ной готовности или чрезвычайной ситуации. 
Соответствующую поправку 31 марта при-
няла Госдума и одобрил Совет федерации. 
Глава Центризбиркома Элла Памфилова 
сообщила, что принятие поправок иниции-
ровала комиссия, так как члены избирко-
мов в регионах не имели правовых основа-
ний оперативно реагировать на эпидемию 
коронавируса. Эксперты отмечают, что в не-
которых регионах выборы были отложены 
еще до вступления этого закона в силу.

Напомним, на заседании ЦИКа 27 марта Эл-
ла Памфилова заявила, что считает необходи-
мым из-за сложной эпидемиологической об-
становки перенести проведение всех избира-
тельных кампаний, запланированных в Рос-
сии на апрель и май (около 70 муниципалите-
тов должны были провести весной внеочеред-
ные местные выборы). 31 марта норму, позво-
ляющую избиркомам самостоятельно действо-
вать в таких ситуациях, оперативно рассмотре-
ли сначала в нижней, а затем и в верхней пала-
те парламента.

Документ не вызвал ни у депутатов, ни у се-
наторов никаких замечаний. Из него следует, 
что при введении режима повышенной готов-
ности или чрезвычайной ситуации в целях за-
щиты жизни и здоровья россиян голосование 
на выборах или референдумах может быть от-
ложено по решению соответствующей избира-
тельной комиссии. Если экстраординарная си-
туация коснется одного муниципального обра-
зования, то решение о переносе выборов там 
будет принимать региональная комиссия, в 
остальных случаях — Центризбирком. Сроки 
и порядок голосования при его переносе в ка-
ждом конкретном случае будут определяться 
«исходя из особенностей режима повышенной 
готовности и (или) чрезвычайной ситуации на 
соответствующей территории». До отмены ре-
жима повышенной готовности или ЧС и избра-
ния нового состава продолжат исполнять свои 
полномочия действующие депутаты и органы 
власти. Элла Памфилова заявила „Ъ“, что Цен-
тризбирком поддерживает это предложение: 
«Иначе сейчас наши коллеги в регионах были 
бы зажаты в очень сложных правовых тисках: 
„Проводить нельзя отменять“».

Региональные избиркомы переносили сро-
ки выборов и до принятия этих поправок, на-
помнил глава Российской ассоциации полит-
консультантов Алексей Куртов: так, в Оренбург-
ской области на днях отменили довыборы де-
путата заксобрания. По мнению эксперта, по-
правка действительно нужна, но есть и вто-
рая сторона: «Такие полномочия могут стать 
инструментом в региональной политической 
борьбе, что недопустимо. Будем ждать практи-
ку правоприменения и следить за качеством 
исполнения этого изменения в законе». Как 
отмечает сопредседатель движения в защи-
ту прав избирателей «Голос» Григорий Мель-
коньянц, в избирательном законодательстве 
установлено «золотое правило»: принятые по-
сле назначения выборов новые нормы не мо-
гут на них распространяться. «Но складывается 
впечатление, что Госдума принимает поправ-
ки под уже назначенные выборы ближайших 
месяцев,— говорит господин Мельконьянц.— 
Принятым законом пытаются легализовать на-
блюдаемую нами в регионах самодеятельность 
избирательных комиссий по переносу выбо-
ров. Фактически поправки не добавят легаль-
ности переносам, к уже назначенным выборам 
их применять нельзя». В целом содержание по-
правки, на его взгляд, логично и правильно, но 
эксперт опасается, что в перспективе «пресло-
вутый „административный ресурс“ сможет ис-
пользовать эту возможность в своих интересах, 
вводя режим повышенной готовности в связи, 
например, с паводком и перенося выборы там, 
где его кандидаты потенциально были бы в 
проигрыше».

Для полноценного применения положений 
принятого закона к выборам, которые были за-
планированы на апрель и май, важно зафикси-
ровать срок начала его действия, отметил глава 
Ассоциации политюристов Роман Смирнов. «Так 
как часть выборов была отложена до принятия 
закона, надо было зафиксировать его обратную 
силу в отношении состоявшихся переносов,— 
говорит господин Смирнов.— Вопрос также вы-
зывает уровень комиссии, которая будет прини-
мать решение о переносе голосования. Если ре-
шение будет принимать не организующая выбо-
ры комиссия, а только вышестоящая, это снизит 
оперативность принимаемых мер, так как по-
требуется больше времени на информирование 
обо всех обстоятельствах введения режима ЧС 
или повышенной готовности».

Ангелина Галанина

Чрезвычайный перенос
Избирательные комиссии получили право 
переносить выборы в случае введения ЧС

Лидер «Справедливой России» Сер-
гей Миронов заявил, что партия при-
останавливает политическую актив-
ность из-за пандемии COVID-19. „Ъ“ 
поинтересовался у представителей 
других парламентских партий, а также 
у несистемных оппозиционеров, как 
пандемия коронавируса уже повлия-
ла на их политическую деятельность. 
КПРФ, например, готова проводить 
онлайн-митинги, а «Единая Россия» 
направляет на помощь пострадавшим 
от вируса россиянам часть средств, 
выделенных на предстоящие выборы. 
Опрошенные „Ъ“ эксперты считают, 
что в сложившихся условиях неопре-
деленности партиям сложно стро-
ить долгосрочные планы, а основной 
удар по их деятельности могут нане-
сти изменившиеся планы спонсоров, 
которые в условиях экономического 
кризиса отодвинут «политические ин-
вестиции» на задний план.

Партия «Справедливая Россия» решила 
приостановить политическую активность 
на фоне пандемии коронавируса и напра-
вить свои силы на помощь оказавшимся в 
трудной ситуации, заявил во вторник, 31 
марта, ее лидер Сергей Миронов. «Призы-
ваю все партии: давайте оставим в сторо-
не все политические дрязги и займемся 
реальной помощью гражданам. Нам это 
по плечу»,— заявил господин Миронов. 
Источник „Ъ“ в партии сообщил об отме-
не мероприятий, связанных с ближайши-
ми предвыборными кампаниями. «Что 
касается мероприятий, запланирован-
ных на последующий период, решение 
по ним будет приниматься по развитию 
ситуации»,— отметил собеседник „Ъ“ в СР.

Единый день голосования в этом году 
назначен на 13 сентября, выборы в Госду-
му должны пройти в 2021 году. Во втор-
ник Государственная дума одобрила зако-
нопроект, дающий избиркомам регионов 
и Центральной избирательной комиссии 
право переносить выборы в условиях по-
вышенной готовности или ЧС.

Коммунисты свою партийную работу 
из-за эпидемии пока не приостанавлива-
ют, а, наоборот, расширяют ее форматы — 
в частности, активно переходят в онлайн. 
Об этом „Ъ“ рассказал секретарь ЦК КПРФ 

Сергей Обухов: «Наращиваем работу в со-
цсетях, рассматриваем возможность про-
водить даже онлайн-митинги». Вместе с 
тем пленум московского горкома КПРФ, 
назначенный на 4 апреля, из-за каранти-
на пришлось перенести предварительно 
на 18 апреля, уточнил „Ъ“ депутат Мосгор-
думы Павел Тарасов (КПРФ).

Пандемия коронавируса вынудила 
ЛДПР «ввести самый строгий режим», ко-
торый не мешает партии проводить рабо-
ту с избирателями онлайн. Об этом „Ъ“ со-
общил депутат Госдумы от ЛДПР Ярослав 
Нилов: «Депутатам временно запрещены 
выезды в регионы во избежание ненуж-
ных контактов и создания возможных ус-
ловий для распространения заболевания. 
При этом работа с гражданами не прекра-
щается». Из-за пандемии отменены ряд 
мероприятий партии — так, 31 марта не 
состоялось мероприятие, посвященное 
30-летию первого съезда ЛДПР.

«Единой России» из-за коронавиру-
са пришлось «бросить все силы» и часть 
средств, которые предполагалось потра-
тить на предстоящие выборы, на помощь 
гражданам в борьбе с вирусом. Об этом 
„Ъ“ сообщил замсекретаря Генсовета пар-
тии Сергей Перминов. «„Единая Россия“ 
развернула волонтерские штабы во всех 
регионах. Часть расходов мы, как уже со-
общали ранее, сократили, в том числе те, 
что планировали на выборы,— отметил 
господин Перминов.— Средства направ-
ляем на работу волонтерских центров. 
Сейчас главная битва — за здоровье и жиз-
ни людей, а не за депутатские мандаты».

Напомним, о намерении баллотиро-
ваться в 2021 году в Госдуму заявили и ряд 
представителей несистемной оппозиции, 
в частности директор ФБК Иван Жданов и 
юрист фонда Любовь Соболь, бывший ли-
дер «Партии перемен» Дмитрий Гудков, 
муниципальный депутат Тимирязевско-
го района Москвы Юлия Галямина и дру-
гие. Как ранее сообщал „Ъ“ Дмитрий Гуд-
ков, к выборам в Госдуму он продолжает го-
товиться на даче с хорошим интернетом, 
тестируя IT-системы, позволяющие осу-
ществлять фандрайзинг на кампанию че-
рез «Яндекс.Деньги». Иван Жданов отме-
тил, что ведет агитацию онлайн — напри-
мер, поддерживая сайт ФБК. Председатель 

«Яблока» Николай Рыбаков рассказал, что 
партия пока проводит ревизию своих кан-
дидатов в Госдуму и обучает их участию в 
избирательных кампаниях с помощью он-
лайн-конференций. «Даже если режим са-
моизоляции продлится полгода, нам это 
не помешает»,— заявил „Ъ“ лидер «Яблока».

Политолог Александр Пожалов отмеча-
ет, что партии находятся в ситуации нео-
пределенности, в которой преждевремен-
но строить долгосрочные прогнозы. Тем не 
менее уже можно предположить, что пан-
демия и экономический кризис усилят за-
прос на социальную справедливость и ле-
вую повестку, «поэтому на выборах разных 
уровней можно ожидать роста электораль-
ных позиций КПРФ и ЛДПР, но для этого им 
нужно продвигать собственную содержа-
тельную повестку, а не просто ловить коро-
навирусную волну». В то же время для жи-
телей крупных городов, которые пока от-
носят себя к активной части среднего клас-
са, важно будет обеспечить свое политиче-
ское представительство на фоне вводимых 
в связи с пандемией ограничений личных 
прав и свобод, и это может создать окно 
возможностей для независимой от власти 
партии либерального толка, например для 
«Яблока», считает господин Пожалов. По 
мнению политолога Алексея Макаркина, 
основной проблемой партий после эпиде-
мии станет возможное снижение спонсор-
ской поддержки: «Когда пандемия стихнет, 
что будет со спонсорами? Время на подго-
товку к выборам в Госдуму еще будет, а бу-
дет ли желание у спонсоров помогать пар-
тиям? И если будет, то в каком масштабе? 
Если перед ними будет стоять вопрос, под-
держивать собственный бизнес или пар-
тии, выбор будет очевиден». Напомним, 
партии, набравшие более 3% на федераль-
ных выборах, получают бюджетное финан-
сирование. В 2018 году движение в защиту 
прав избирателей «Голос» представило до-
клад, из которого следует, что доля госфи-
нансирования в бюджетах парламентских 
партий растет — на 2017 год она составляла 
от 73% у СР до 96% у ЛДПР.

Елена Рожкова,  
Ксения Веретенникова,  
Ангелина Галанина,  
Владимир Хейфец,  
Наталья Глухова

Партии принимают противовирусное
Пандемия уводит их в онлайн,  
но кризис может лишить финансирования

Во вторник Госдума приняла сразу 
в трех чтениях, а Совет федера-
ции одобрил пакет «антивирус-
ных» законопроектов. Как только 
все поправки вступят в силу, пра-
вительство получит право вво-
дить режимы повышенной готов-
ности и чрезвычайной ситуации, 
а также расширенные полномочия 
для действия в условиях этих ре-
жимов. Ужесточается либо вновь 
вводится также административ-
ная и уголовная ответственность 
граждан за нарушение карантин-
ных ограничений, а также за рас-
пространение заведомо ложной 
информации в условиях ЧС, в том 
числе при эпидемии.

Поправки, наделяющие прави-
тельство новыми полномочиями и 
вводящие ряд новых наказаний за 
несоблюдение режима ЧС и распро-
странение «заведомо ложной инфор-
мации», были приняты Госдумой в 
трех чтениях утром, а уже днем одо-
брены Советом федерации. «Ника-
кой чрезвычайщины, естественно, 
нет. Есть синхронная, оперативная 
работа исполнительной и законода-
тельной власти,— пояснила спикер 
Совета федерации Валентина Матви-
енко.— Мы готовы все делать жестко, 
быстро, в оперативном режиме». В 
Совете федерации заявили, что зако-
ны отправлены на стол президенту.

Принятые во вторник поправки 
наделяют кабинет министров пра-
вом вводить на всей территории 
страны режим чрезвычайной ситу-
ации, в том числе при возникнове-
нии эпидемий. Ранее в законе эпи-
демии как повода для введения ре-
жима ЧС в национальном масштабе 
не было, а сам он вводился решени-
ем специальной правительственной 
комиссии. Согласно поправкам, пра-
вительство также получает полномо-
чия координировать действия госу-
дарственных органов в рамках еди-
ной государственной системы пре-
дупреждения и ликвидации чрез-
вычайных ситуаций, устанавливать 
обязательные для исполнения гра-
жданами и организациями прави-
ла поведения при введении режи-
мов повышенной готовности или 
ЧС, а также устанавливать особый 
порядок регистрации и обращения 
лекарственных средств и медицин-
ских изделий, необходимых для 
противодействия распространению 
эпидемических заболеваний. Кроме 
того, кабмин сможет на 90 дней огра-
ничивать оптовую и розничную тор-
говлю лекарствами по составленно-
му им же самим списку.

Поправками вводятся и новые на-
казания за нарушения правил пове-
дения при чрезвычайных ситуациях 
или угрозах их возникновения. По-
правки в Кодекс об административ-
ных правонарушениях устанавли-
вают новые штрафы за это правона-
рушение: для граждан — до 30 тыс. 
руб., для должностных лиц — до 
50 тыс., для индивидуальных пред-
принимателей — до 50 тыс., для юр-
лиц — от 100 тыс. до 300 тыс. руб.

Поправки к Уголовному кодексу 
предусматривают семь лет лишения 
свободы за нарушение карантина, 
если действия нарушителя повле-
кли смерть двух и более лиц. Если 
нарушение карантина привело к 
смерти одного человека, нарушите-

ля ожидают штраф от 1 млн до 2 млн 
руб., запрет занимать определенные 
должности или заниматься опреде-
ленной деятельностью на срок от 
трех до пяти лет либо лишение сво-
боды на срок до пяти лет. Если из-
за нарушения санитарно-эпидеми-
ческих правил произошло массо-
вое заражение, виновник поплатит-
ся штрафом в размере от 500 тыс. до 
1 млн руб. или в размере зарплаты 
(или иного дохода) за период от трех 
до пяти лет либо ограничением сво-
боды на срок до трех лет.

Однако наиболее серьезными ста-
ли новые наказания за распростра-
нение недостоверных новостей о 
чрезвычайных ситуациях, в том чи-
сле об эпидемиях. Теперь «публич-
ное распространение заведомо лож-
ной информации об обстоятельст-
вах, представляющих угрозу жизни и 
безопасности граждан, или о прини-
маемых мерах по обеспечению без-
опасности населения и территорий» 
будет караться штрафом от 300 тыс. 

до 700 тыс. руб. либо ограничением 
свободы на срок до трех лет. Если «пу-
бличное распространение под ви-
дом достоверных сообщений заведо-
мо ложной общественно значимой 
информации» повлечет по неосто-
рожности смерть человека или иные 
тяжкие последствия, то штраф выра-
стет в несколько раз — от 1,5 млн до 
2 млн руб. В самых тяжких случаях 
нарушитель может быть осужден на 
пять лет лишения свободы.

Согласно новым положения 
ст. 13.15 КоАП («Злоупотребление 
свободой массовой информации»), 
за «распространение в СМИ и интер-
нете под видом достоверных сооб-
щений заведомо недостоверной ин-
формации об обстоятельствах, пред-
ставляющих угрозу жизни и безопас-
ности граждан, или о принимаемых 
мерах по обеспечению безопасности 
населения и территорий» (в том чи-
сле в режиме чрезвычайной ситуа-
ции) юридические лица могут быть 
подвергнуты штрафу в размере от 

1,5 млн до 3 млн руб. Если это деяние 
повлекло смерть человека, причи-
нение вреда здоровью или имущест-
ву, массовое нарушение обществен-
ного порядка, прекращение функ-
ционирования объектов жизнеобе-
спечения, транспортной или соци-
альной инфраструктуры, кредит-
ных организаций, объектов энерге-
тики, промышленности, то макси-
мальный штраф для юрлиц составит 
5 млн руб. За повторное совершение 
этих правонарушений максималь-
ный штраф — 10 млн руб.

Адвокат Андрей Гривцов счита-
ет, что теоретически под действие 
этой поправки может попасть «лю-
бая информация, распространяемая 
публично, то есть и обычные посты 
в социальных сетях, и выступления 
на митингах, даже надписи на забо-
рах». «При этом виновный должен за-
ранее понимать, что распространя-
емая информация недостоверна. На 
практике в большинстве случаев это 
крайне проблематично доказывает-

ся, то есть по идее таких дел долж-
но быть очень мало. Однако с уче-
том текущей ситуации я предвижу, 
что стандарты доказывания по но-
вой статье могут быть существенно 
занижены правоохранителями»,— 
говорит господин Гривцов.

Политолог Константин Калачев 
считает, что «строгость законов в Рос-
сии играет профилактическую роль 
и угроза породить в обществе волну 
сочувствия к нарушителям новых 
ограничений должна уравновесить 
рвение исполнителей». «Но от пере-
гибов мы не застрахованы,— отме-
чает господин Калачев.— Тем более 
в ситуации, когда жесткость реше-
ний можно оправдывать эпидемио-
логической обстановкой и заботой о 
безопасности населения».

Санкции за нарушения режимов 
самоизоляции и карантина, а также 
за распространение фейков излиш-
не жесткие, считает политолог Ека-
терина Курбангалеева: «Понятна за-
дача сделать так, чтобы страх нака-
зания за распространение фейков 
был сильнее соблазна поделиться 
информацией, порой непроверен-
ной. Но не очень понятно, как будет 
доказываться причинно-следствен-
ная связь между, например, наруше-
нием режима или распространени-
ем фейка и возможными негативны-
ми последствиями». По мнению го-
спожи Курбангалеевой, власти боль-
ше всего опасаются паники: ее сдер-
жать сложнее, чем коронавирус.

Под новые поправки к КоАП попа-
дут редакции СМИ и общественные 
организации, подчеркивает медиаю-
рист Галина Арапова. Уже сегодня, со-
общила она, главу профсоюза меди-
ков «Альянс врачей» Анастасию Ва-
сильеву вызвали в Следственный ко-
митет после того, как профсоюз объя-
вил сбор средств на покупку средств 
защиты от коронавируса. В повестке, 
которую опубликовала в Twitter го-
спожа Васильева, сказано, что ее вы-
зывают в связи с «проверкой по фак-
ту распространения заведомо лож-
ной информации о распростране-
нии инфекции COVID-2019 „Корона-
вирус“». По мнению госпожи Арапо-
вой, формулировка поправок к УК по-
лучилась очень широкой: «В результа-
те под новую статью может попасть 
любая публично высказанная ин-
формация о коронавирусе — напри-
мер, критика действий властей или 
неподтвержденные версии ученых».

Ксения Веретенникова,  
Мария Макутина,  
Елена Рожкова,  
Ангелина Галанина

Болезнь дождалась срочных поправок
Госдума и Совет федерации в один день приняли пакет законов о мерах борьбы с COVID-19

Полицейские в ближай-
шее время получат право 
применять повышенные 
штрафы к нарушителям 
режима самоизоляции, 
введенного в связи  
с коронавирусом
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новости

Между тем учебные заведения рабо-
тают в обычном режиме (Александр Лу-
кашенко на днях сказал, что и его млад-
ший сын Николай продолжает ходить 
в школу), так же как и театры, кинотеа-
тры, торгово-развлекательные центры, 
спортклубы, кафе и рестораны.

В Белоруссии по-прежнему прово-
дятся спортивные состязания. Высшая 
лига чемпионата Белоруссии по футбо-
лу — единственный такого рода турнир 
в Европе, не отменившийся из-за панде-
мии (права на его трансляцию уже купи-
ли в 11 странах). Сам господин Лукашен-
ко 28 марта вышел на лед: хоккейная ко-
манда президента Белоруссии стала пер-
вым финалистом XIII Республиканских 
соревнований среди любителей на при-
зы президентского спортивного клуба. 
Государственные СМИ на всю страну 
транслировали турнир, проходивший 
вовсе не при пустых трибунах.

В республике готовятся к масштаб-
ным мероприятиям к 75-летию Побе-
ды советского народа в Великой Отече-
ственной войне и крупному междуна-
родному фестивалю «Славянский базар 
в Витебске». В Белоруссии рассчитыва-
ют, что на него приедут участники и го-
сти из 73 государств. Визы им не понадо-
бятся: белорусские власти объявили, что 

«для расширения зрительской аудито-
рии» фестиваля предусмотрен безвизо-
вый порядок въезда в республику.

Ранее Александр Лукашенко крити-
ковал Россию, которая «вся полыхает 
от коронавируса», и других соседей за за-
крытие границ: «Хорошо, закрывайтесь, 
но жизнь-то идет, ее не остановишь».

Главное политическое событие года 
в Белоруссии — намеченные на 30 августа 
президентские выборы — никто перено-
сить не собирается. «У нас пока нет осно-
ваний переносить их, как некоторые тут 
нам, не то враги, не то соперники, подска-
зывают»,— сказал Александр Лукашен-
ко во вторник. Главная причина, почему 
он не хочет вводить карантин,— опасе-
ния навредить экономике страны. «Эко-
номика — это в первую очередь. Мы пони-
маем: эпидемия пройдет, инфекция прой-
дет и что останется со страной?» — втори-
ла на встрече с президентом председатель 
Совета республики Наталья Кочанова.

Белорусский аналитик, эксперт Мос-
ковского центра Карнеги Артем Шрайб-
ман напоминает, что «удар по экономи-
ке Белоруссии уже нанесли и нефтяной 
конфликт с Россией, и спад в Китае, куда 
Минск поставляет калий». «Белорусский 
рубль потерял 25% с начала года, а теперь 
еще и снижается экономическая актив-
ность внутри страны — многие люди 
опасаются ходить в кафе, тратят мень-

ше денег. Полное закрытие вызовет еще 
большие проблемы, что крайне нежела-
тельно перед запланированными на ав-
густ выборами»,— пояснил эксперт „Ъ“.

Александр Лукашенко же, оправды-
вая свои действия, точнее, свое бездейст-
вие, ссылается на слова президента США 
Дональда Трампа о том, что последствия 
карантина для экономики и жизни лю-
дей «могут быть тяжелее, чем от самого 
вируса». «Нам надо работать и спасаться 
от этого кризиса, как только можно»,— 
заявил он во вторник.

При этом рекомендованные президен-
том Белоруссии методы «спасения» силь-
но отличаются от того, что советует Все-
мирная организация здравоохранения: 
господин Лукашенко говорил в этой свя-
зи о тяжелом физическом труде, спор-
те, бане и водке в умеренных количест-
вах. Самоизоляцию граждан по приме-
ру России и многих других стран он счи-
тает неприемлемой: «Запирать в этих тух-
лых квартирах — это не метод». В то вре-
мя как лидеры большинства стран не уста-
ют повторять в своих обращениях к гра-
жданам: «Оставайтесь дома», белорусский 
лидер категоричен: «Лучше умереть стоя, 
чем жить на коленях».

Показная бравада белорусских вла-
стей в разгар пандемии коронавируса 
не мешает Минску просить Москву о со-
действии в борьбе с инфекцией. Бело-

руссия, как рассказали „Ъ“ собеседники 
в российских госструктурах, находится 
в числе постсоветских стран, направив-
ших в адрес России официальные запро-
сы с просьбой выделить защитные маски, 
тест-системы, аппараты ИВЛ. Подобные 
запросы, рассказал информированный 
источник „Ъ“, по дипломатическим кана-
лам направили практически все страны 
СНГ, за исключением Украины и Туркме-
нии. «Информация аккумулируется и пе-
редается в штаб, где принимается реше-
ние, кому и что выделять. Номенклату-
ра — от марлевых повязок до ИВЛ»,— опи-
сал потребности соседей собеседник „Ъ“.

Он пояснил, что для выделения за-
прошенной помощи необходимо специ-
альное разрешение правительства РФ, 
поскольку 2 марта было принято поста-
новление, запрещающее вывоз из стра-
ны медицинской продукции. Коммен-
тируя ситуацию в Белоруссии, собесед-
ник „Ъ“ выразил надежду на то, что там 
начнут более ответственно подходить 
к борьбе с распространением коронави-
руса. «Мы от них защищаемся. Но зада-
чу эту надо решать совместно, посколь-
ку если в одной стране эпидемия пойдет 
на спад, а в другой — возникнет ее очаг, 
то угроза сохранится»,— говорит он.

Елена Черненко,  
Владимир Соловьев,  
Кирилл Кривошеев

Очаг возражения
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На этой неделе штат Нью-Йорк преодолел отметку 
в 1,2 тыс. смертей от коронавируса, из них более 
900 пришлось на крупнейший город США. О том, 
как Нью-Йорк живет в условиях пандемии, расска-
зывает корреспондент ТАСС в Нью-Йорке Мария 
Хренова, специально для „Ъ“.

Сейчас первая психологическая потребность любо-
го жителя Нью-Йорка — убежать от всего, что здесь про-
исходит. Уехать как можно дальше. В пригород, в Мек-
сику, в Москву, к маме. Город не закрыт на въезд и вы-
езд, газеты пишут, что многие обеспеченные люди «са-
моизолировались» в загородных резиденциях.

И все же бежать нельзя по трем причинам. Во-пер-
вых, это безответственно — разносить вирус. Ситуация 
такова, что здесь уже никто не может гарантировать, 
что он не заражен. Число случаев заболевания растет 
экспоненциально. При худшем сценарии переболеет 
половина почти 20-миллионного города.

Во-вторых, я журналист. Вообще-то я «паркетный» 
корреспондент — хожу в платьях и на каблуках по ООН 
и освещаю международную тематику. Но сейчас, как 
и все мои местные коллеги, переквалифицировалась 
в военкора. Репортажи, фотографии, сводки о погиб-
ших и зараженных, о временных госпиталях и моргах.

В-третьих, бежать, по сути, и некуда. Действительно, 
сейчас США только входят в пик заболеваемости. Число 
подтвержденных случаев за день бьет антирекорды Ки-
тая и Италии, хотя власти списывают это на большее чи-
сло проводимых тестов. По оценкам экспертов, в Нью-
Йорке рост числа случаев продолжится максимум до се-
редины апреля. Однако, где именно в мире будет следу-
ющий эпицентр пандемии, предугадать не может никто.

Так что большинство все-таки решило остаться в 
городе. Пока власти решили не вводить в Нью-Йорке 
жесткий вариант карантина. Работают все из дома, ре-
стораны и театры закрыты, но на улицу выходить ни-
кто не запрещал. Главное требование — сохранять ди-
станцию от остальных людей не меньше двух метров.

И все-таки, судя по пустым улицам на Манхэттене 
и в моем районе Бронксе, большинство выбрало путь 
добровольной изоляции. День на десятый сидения до-
ма на фоне новостей о временных моргах на Манхэтте-
не и палаточных госпиталях в Централ-парке начина-
ешь потихоньку сходить с ума. Поливаешь антисепти-
ком все, включая кошку. Спасибо предыдущему жиль-
цу — нашла в хозяйственном шкафу непочатую жид-
кость для уборки с содержанием спирта.

В магазинах все полки с бытовой химией пустуют 
недели две. В остальном почти все есть, даже пресло-

вутая туалетная бумага. И гречки много, американцам 
она особо не нужна. Масок и антисептиков, конечно, 
не купить уже очень давно, но это мало отличается от 
ситуации везде в мире.

Виды пустых улиц Нью-Йорка напоминают кадры 
сразу всех фильмов про апокалипсис. С той только раз-
ницей, что в них с Нью-Йорка все и начинается — ино-
планетяне, террористы и стихийные бедствия обруши-
ваются на главный мегаполис Земли внезапно. Сейчас 
ситуация развивается как в замедленной съемке. Пока 
бедствия обрушивались вначале на Китай, а затем на 
Европу, американцы завороженно наблюдали за про-
исходящим, считая, что «они в домике».

— Мое мнение, что они все время опаздывают, опа-
здывают глобально,— говорит моя подруга Катя, ко-
торая переехала в Америку год назад и сейчас живет в 
Бруклине.— То, что я вижу на улице сейчас, должно бы-
ло быть еще три недели назад.

— Какой смысл был закрывать бродвейские шоу (с 
12 марта), но оставить школы, когда ты знаешь, что де-
ти принесут все это домой? — возмущается она. Катин 
сын ходил в школу до 16 марта, потом выяснилось, что 
несколько учителей подхватили вирус, точной инфор-
мации по ученикам нет.

В СМИ уже появились панические сюжеты о том, 
что больницам не хватает аппаратов искусственной 
вентиляции легких и защитной одежды для врачей. А 
ведь пик эпидемии здесь прогнозируется только на се-
редину—конец апреля.

Русскоязычный врач одной из нью-йоркских боль-
ниц отвечает, наверное, на самый страшный сейчас во-
прос: закончатся ли средства помощи людям?

— Хотелось бы верить, что нет. Я не хочу думать о том 
времени, когда закончатся «вентиляторы». Говорят о по-
ставках — Tesla и прочие. Надеюсь, успеем что-то добыть 
к пику. Оставлять людей задыхаться очень не хочется.

В довершение всего, хотя и распространено выска-
зывание о том, что для коронавируса нет социальных 
и прочих барьеров, приходится признать: в США они 
все-таки есть. Медицинской страховки у более бедных 
слоев населения зачастую нет. А без нее госпитализа-
ция может обойтись в $20 тыс.

Столь необходимые сейчас сеансы психотерапии 
жителям Нью-Йорка заменяют ежедневные брифин-
ги губернатора штата Эндрю Куомо, рейтинги которо-
го на фоне всего происходящего лишь растут. Губерна-
тор, видимо, подкупает искренностью, открыто при-
знает, что время было упущено: «Первый случай в шта-
те был зафиксирован всего 27 дней назад. Школы были 

закрыты лишь десять дней назад. Полностью запрет на 
нахождение на работе не жизненно необходимых со-
трудников начался всего восемь дней назад. А по ощу-
щениям — целая жизнь прошла».

Однако, утверждает Эндрю Куомо, теперь-то у не-
го есть четкий план, как не только наверстать отстава-
ние, но и опередить пандемию. Люди своему губерна-
тору верят, а в просчетах винят в основном федераль-
ные власти.

В конце каждого брифинга губернатора запасена мо-
тивирующая фраза или история. В воскресенье, напри-
мер, он призвал всех последовать его примеру и всей 
семьей собраться за обеденным столом — хотя бы по 
видеосвязи.

Впрочем, с другим советом губернатора Куомо (о 
том, что на период эпидемии «вы свой самый надеж-
ный сексуальный партнер») ньюйоркцы оказались не 
вполне готовы смириться. Как известно еще по сери-
алу «Секс в большом городе», Нью-Йорк полон одино-
чек, жизнь которых обычно наполнена новыми свида-
ниями и кратковременными романами. Именно они 
психологически оказались более уязвимы перед виру-
сом — запертые в традиционно крохотных квартирках 
без живого общения. «Я так соскучилась по объятиям, 
мне кажется, когда можно будет выйти на работу, я буду 
только и делать, что ходить и всех подряд обнимать»,— 
поделилась моя подруга, журналистка из Турции.

Маргарита, моя одногруппница на курсе по муль-
тимедиа, который теперь больше напоминает группу 
психологической поддержки по скайпу, рассказывает 
о неожиданном для меня аспекте пандемии — небыва-
лом оживлении на сайтах знакомств:

— Одинокие мужчины в Нью-Йорке окончательно 
потеряли рассудок. Ежедневно приходят сообщения 
с предложением посмотреть дома фильм в прекрас-
ной компании, выпить по бокальчику красного сухо-
го и насладиться пиццей из забегаловки по соседству. 
На мое возмущенное: «А как же карантин и социаль-
ная дистанция» — приходит один и тот же ответ, слов-
но под копирку: «Я не выходил из дома больше двух не-
дель, это абсолютно безопасно!» Так что не удивляйтесь 
потом, почему у нас так много зараженных.

Вечеринки по скайпу уже стали привычным делом. 
Видимо, теперь очередь за свиданиями. А там, кто зна-
ет, если карантин затянется, может, и до интернет-бра-
ков дело дойдет.

Город живого дьявола
Как Нью-Йорк выживает в условиях пандемии

Как стало известно „Ъ“, коронавирус вмешался в ра-
боту судейского корпуса. После того как с подозрени-
ем на опасную инфекцию был госпитализирован судья 
2-го Западного окружного военного суда столицы, его 
сотрудники, и так работавшие в дежурном режиме, ста-
ли переносить уже назначенные заседания на середи-
ну и конец апреля. Карантинный режим был резко уже-
сточен и в других столичных судах, а особенно в СИЗО. 
Заключенных теперь будут судить в удаленном доступе 
или вовсе рассматривать дела без их участия.

Во 2-м Западном окружном военном суде на апрель, а в не-
которых случаях и вовсе на неопределенный срок было отло-
жено рассмотрение целого ряда дел, например, жалоб, в том 
числе поданных защитой замначальника Генштаба — на-
чальника главного управления связи вооруженных сил (ГУС 
ВС) России Халила Арсланова, обвиняемого СКР в хищени-
ях 6,7 млрд руб. Защитникам генерал-полковника и других 
фигурантов военных дел секретари судебных заседаний со-
общили, что слушания откладываются из-за болезни судьи. 
Источник, близкий к самому суду, рассказал „Ъ“, что судья 
был госпитализирован в военный госпиталь с подозрением 
на коронавирус. По его данным, за границу судья не выезжал, 
но встретил в аэропорту товарища, который являлся носите-
лем вируса и возвращался в Россию. У других судей и работни-
ков окружного суда заболеваний, по предварительным дан-
ным, не было выявлено, так как большинство из них давно на-
ходятся на удаленном доступе, приезжая на работу только для 
рассмотрения дел, не требующих отлагательства. Тем не ме-
нее суд, по версии источника, был на несколько дней факти-
чески переведен на карантин, а в его помещениях проводи-
лась дезинфекция.

Рассмотрение дел безотлагательной категории с участием 
находящихся под стражей фигурантов в этом и других судах 
теперь будет проходить по видео-конференц-связи с участием 
их защитников или даже без самих обвиняемых.

«Закон допускает рассмотрение судом ходатайства о про-
длении срока содержания обвиняемого под стражей в его от-
сутствие в случаях нахождения обвиняемого на стационар-
ной судебно-психиатрической экспертизе и при иных обстоя-
тельствах, исключающих возможность его доставления в суд, 
что должно быть подтверждено соответствующими докумен-
тами. При этом участие защитника обвиняемого в судебном 
заседании является обязательным»,— пояснила руководитель 
пресс-службы Мосгорсуда Ульяна Солопова.

Эти и другие мероприятия были введены в судах из-за уже-
сточения карантина, установленного ФСИН в столичных СИ-
ЗО с 31 марта и «до особых указаний». Согласно ограничени-
ям, приостановлен вывоз арестантов на все судебно-следст-
венные действия. Прием новых подозреваемых, обвиняемых 
и осужденных будет осуществляться только в СИЗО-7, располо-
женном на юго-востоке столицы. Этот следственный изолятор 
заранее освободили, переместив его заключенных в Бутырку. 
Заключенные, числящиеся за судами первой и второй инстан-
ций, будут содержаться в 4-м СИЗО.

Помимо этого, вводится полный запрет на допуск в следст-
венные изоляторы адвокатов и других посетителей, в том чи-
сле, по данным источников „Ъ“, жесткие ограничения распро-
страняются на представителей правозащитных организаций 
и даже надзорных прокуроров. Как ранее сообщалось, в изо-
ляторах прекращен прием посылок и передач.

С 31 марта сотрудники следственных изоляторов перево-
дятся на двухнедельный график работы. Он подразумевает, 
что в течение этого срока они не смогут покинуть здание СИ-
ЗО и будут проживать в специально оборудованных помеще-
ниях. Эта мера призвана оградить подозреваемых, обвиняе-
мых и осужденных от проникновения инфекции извне. При 
этом в пенитенциарном ведомстве подчеркнули, что пока 
не зафиксировано ни одного случая заражения коронавиру-
сом среди лиц, содержащихся в московских изоляторах.

Введенный особый режим работы столичных СИЗО был 
ожидаем и полностью укладывается в московскую модель 
борьбы с распространением коронавируса, отмечают опро-
шенные „Ъ“ правозащитники. Как сообщил член ОНК Евге-
ний Еникеев, по его информации, в отдельных случаях пра-
возащитники все же будут допускаться в СИЗО, но при на-
личии у них защитных костюмов (об этом же возможном 
варианте посещения изоляторов „Ъ“ сказали в прокурату-
ре). Господин Еникеев считает, что массовых нарушений 
прав заключенных в Москве не будет. А председатель Коми-
тета за гражданские права, член Совета при президенте РФ 
по развитию гражданского общества и правам человека Ан-
дрей Бабушкин добавил, что, по его мнению, СИЗО необхо-
димо максимально разгрузить. «Сейчас надо выпускать под 
домашние аресты, залоги и так далее, а не только вводить 
демонстративные меры ограничения»,— полагает он. Пра-
возащитник считает, что нормы содержания в камерах дают 
возможность для резкого всплеска инфекции даже в случае 
одного заражения коронавирусом.

В свою очередь, правозащитник Александр Хоруджи обра-
тился к мэру Сергею Собянину, отметив, что при установле-
нии жесткого режима в СИЗО необходимо в тюремных мага-
зинах продавать средства защиты от коронавируса — маски 
и бахилы. Также господин Хоруджи обратил внимание градо-
начальника на необходимость принимать посылки с меди-
каментами. Пока ответа на обращение он не получил, поэто-
му неясно, какова реакция властей на рекомендации. «Нуж-
но также ставить вопрос, что в случае ненасильственных пре-
ступлений обвиняемых отправлять под домашние аресты,— 
заявил „Ъ“ правозащитник,— а не в изоляторы. Это особенно 
важно для нераспространения эпидемии». При этом следует 
отметить, что глава правительства Михаил Мишустин пору-
чил Минпромторгу, Минюсту и Минздраву до 1 апреля обес-
печить учреждения ФСИН средствами защиты, тестами и ме-
дицинским оборудованием.

Николай Сергеев, Владислав Трифонов

Суд удалился 
на карантин
В столичных судах и СИЗО 
ужесточили противовирусные 
мероприятия

Виды Нью-Йорка напо минают кадры 
 сразу всех фильмов про апокалипсис 
ФОТО EPA-EFE / VOSTOCK PHOTO

Его поздравляет лидер рок-группы «Машина времени» 
народный артист РФ Андрей Макаревич:
— Дорогой Владимир Владимирович! Судьба периодически 
сводила нас самым причудливым образом на протяжении 
лет эдак пятидесяти (не буду раскрывать детали), а послед-
нее время — вообще на театральной сцене. Мне всегда бы-
ло интересно то, что вы делаете, и всегда нравилось то, как 
вы это делаете. Я живу с ощущением, что понятие «профес-
сионал» вообще уходит в прошлое. Видя вас, я на время успо-
каиваюсь. Желаю вам радовать нас этим качеством еще дол-
гие годы (и никаких опасений на этот счет не испытываю).

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 86 лет 
телеведущему  
Владимиру Познеру

с1
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 18917,01 (–167,96)
РТС 1014,44 (+55,9)
FTSE 100 5671,96 (+108,22)

DAX 30 9935,84 (+119,87)
DJIA* 22109,16 (–218,32)
NASDAQ Composite* 7730,76 (–43,38)

*На 20:20.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 31.03.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 1.04.20
Австралийский доллар 47,1448
Английский фунт 94,5771
Белорусский рубль 30,1979
Датская крона* 11,4760

Доллар США 77,7325
Евро 85,7389
Индийская рупия** 10,3457
Казахский тенге** 17,4278

Канадский доллар 55,2941
Китайский юань* 10,9611
Норвежская крона* 73,7766
СДР 105,7869

Сингапурский доллар 54,2673
Новая турецкая лира 12,0661
Украинская гривна* 27,5213
Шведская крона* 78,0000

Швейцарский франк 80,7191
Японская иена** 71,4027
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Тотальная самоизоляция в услови-
ях распространения COVID-19 и, как 
следствие, резкий рост спроса на до-
ставку многих товаров, прежде всего 
продуктов питания и готовой еды, мо-
гут сыграть на руку не только бизнесу, 
но и непосредственным исполните-
лям заказов — армии курьеров, кото-
рая становится больше день ото дня.

В 2019 году, на фоне первой волны 
агрессивного роста сервисов достав-
ки еды из ресторанов, когда курьеры, 
как тогда казалось, заполонили все 
московские улицы, для многих заве-
дений общественного питания они 
были нужным, но раздражающим 
элементом. Даже зимой курьеров ча-
сто не пускали в залы обслуживания 
посетителей, заставляя ждать заказ у 
входа в ресторан, где они собирались 
целыми группами. Логику рестора-
торов понять можно: человек с боль-
шим рюкзаком действительно мо-
жет создавать неудобства для клиен-

тов и работников, но у многих такая 
дискриминация вызывала вопросы. 
Мои знакомые обсуждали, этично ли 
вообще в такой ситуации пользовать-
ся службами доставки еды, и некото-
рые приходили к выводу, что нет.

Одна из причин такого пренебре-
жительного отношения к курьерам со 
стороны бизнеса, вероятно, заключа-
лась в портрете типичного представи-
теля профессии. В Москве курьером 
работают, как правило, мигранты из 
Центральной Азии, иногда — студен-
ты. В общем, большая часть этих лю-
дей не привыкли и не будут требо-
вать от работодателя соблюдения эти-
ческих норм. Но такая ситуация мо-
жет относительно скоро измениться.

На фоне массового закрытия заве-
дений общественного питания в свя-
зи с карантином из-за COVID-19 толь-
ко в Москве без работы остаются де-
сятки тысяч человек. Для многих из 
них — бывших официантов, барме-
нов и даже администраторов — выхо-
дом станет именно работа курьером. 
Для ресторанов доставка тоже оста-
лась единственным каналом сбыта 
продукции, и надо думать, что любой 
курьер сегодня — желанный гость в 
любом заведении. При этом эти но-
вые курьеры, часть из которых мо-
жет остаться на новой работе и после 
окончания пандемии, привыкли к 
совсем другому отношению и не ста-
нут ждать заказ по 15 минут на мо-
розе, а потребуют улучшения усло-
вий, что отразится в конечном счете 
на всех курьерах вообще. Не говоря 
о том, что рост спроса может привес-
ти к увеличению зарплат. В одном из 
сервисов по доставке еды говорят, что 
отношение к профессии уже меняет-
ся, что видно даже по тому, как курь-
еры стали получать больше чаевых. В 
условиях же всеобщего ужесточения 
режима самоизоляции престиж про-
фессии курьера может и вовсе взле-
теть на невиданную высоту. Если уни-
форма сотрудника службы доставки 
будет единственной возможностью 
выходить из дома больше чем на пять 
минут, форму курьера примерят и 
топ-менеджеры.

правила  
игры

Если униформа 
 сотрудника службы 
доставки будет един
ственной возмож
ностью выходить 
из  дома больше чем 
на пять минут, форму 
курьера примерят 
и топменеджеры

доставляет на дом в условиях 
самоизоляции заместитель редактора 
отдела потребительского рынка

Анатолий 
Костырев

Как стало известно из отчета 
«Русала», судебный конфликт 
акционеров ГМК «Нориль-
ский никель» приостановлен. 
Структуры Владимира Пота-
нина и Романа Абрамовича ре-
шили отказаться от возможно-
сти обжаловать решение лон-
донского суда по спору с «Ру-
салом» о продаже акций ГМК 
«Норильский никель». По мне-
нию экспертов, решение смяг-
чит воздействие на корпора-
тивное управление конфликта 
акционеров ГМК, накал кото-
рого и так снизился после вве-
дения санкций США в отноше-
нии Олега Дерипаски. Одна-
ко, судя по информации в от-
чете, апелляция отозвана еще 
в конце прошлого года — с тех 
пор акционеры ГМК уже не раз 
демонстрировали сохранение 
конфликтных отношений.

Whiteleave Владимира Потани-
на и Crispian Investments Романа 
Абрамовича отозвали апелляцию 
на решение Высокого суда Лондо-
на по спору с «Русалом» о продаже 
акций ГМК «Норильский никель», 
говорится в годовом отчете UC 
Rusal plc. Эти решения были при-
няты еще в ноябре прошлого года. 
«Мы проанализировали ситуацию 
и приняли решение, что продолже-
ние процесса негативно отразится 
на деятельности „Норникеля“»,— 
пояснил „Ъ“ представитель «Интер-
роса», структурой которого являет-
ся Whiteleave.

Разбирательство между сторо-
нами в Лондоне тянется не первый 
год. Конфликт начался в феврале 
2018 года, после того как Bonico 
Holdings, бенефициаром которой 
является президент ГМК Влади-
мир Потанин, предложила Crispian 
Investments Романа Абрамовича и 
Александра Абрамова, контроли-
рующей сейчас 6,4% «Норникеля», 
продать почти 4% акций компа-
нии за $1,47 млрд. В соответствии 
с акционерным соглашением, да-
ющим право преимущественно-
го выкупа действующим акционе-
рам, Crispian предложила купить 

пакет «Русалу» и Whiteleave (на тот 
момент владела 30,4% акций «Нор-
никеля») пропорционально их до-
лям в «Норникеле». 

К середине марта «Интеррос» за-
крыл сделку по покупке 2,1% акций 
ГМК, однако «Русал» оспорил ре-
шение в лондонском суде, заявив, 
что Crispian не имела права делать 
оферту, и суд поддержал эту пози-
цию: оферта, по соглашению акци-
онеров, делается только если исход-
ное предложение поступает от тре-
тьей стороны, а Bonico таковой не 
была (см. „Ъ“ от 28 июня 2018 года). 
Суд признал сделку недействитель-

ной, но Whiteleave и Crispian пода-
ли апелляцию.

Конфликт начал стихать еще по-
сле введения санкций США против 
основателя «Русала» Олега Дери-
паски и его активов в апреле 2018 
года. Как пояснял Владимир Пота-
нин в интервью „Ъ“, до решения 
этого вопроса «без нужды стоит воз-
держаться от постановки трудных 
вопросов к бизнесмену», посколь-
ку это «будет воспринято как по-
пытка добивать раненого» (см. „Ъ“ 
от 24 октября 2018 года). Но при 
этом господин Потанин обещал 
вернуться к обсуждению вопро-

сов о балансе инвестиций и диви-
дендов. Господин Дерипаска всег-
да выступал за сохранение высо-
ких дивидендов «Норникеля», тог-
да как Владимир Потанин предла-
гает увеличивать капитальные за-
траты в 2020-х годах.

По мнению вице-президента 
Moody’s в России и СНГ Дениса Пе-
ревезенцева, скорее всего, акцио-
неры приняли решение об отзы-
ве, основываясь на низкой вероят-
ности изменения или отмены ре-
шения в апелляции. «Кроме это-
го, соглашение между акционера-
ми „Норникеля“ действует до кон-
ца 2022 года, и акционерные кон-
фликты могли бы способствовать 
ухудшению корпоративного управ-
ления в компании»,— полагает экс-
перт. Отзыв иска, добавляет госпо-
дин Перевезенцев, «позитивен с 
этой точки зрения».

Однако, судя по всем, отноше-
ния акционеров «Норникеля» не 
улучшились после отзыва иска. Так, 
по данным „Ъ“, «Русал» выступа-
ет против IPO Быстринского ГОКа, 
стремясь сохранить актив в составе 
«Норникеля». Неопределенность со 
сроками IPO стала одной из причин 
выхода из проекта группы ЕСН Гри-
гория Березкина (см. „Ъ“ от 22 ян-
варя). В марте 2020 года стало из-
вестно о распаде СП «Арктик Пал-
ладий» с участием «Русской плати-
ны» и «Норникеля». СП не получило 
поддержку «Русала», который наста-
ивал на увеличение доли ГМК.

Евгений Зайнуллин

Книжные сети закрылись от читателей
Часть компаний рискует не выйти из карантина

Российские книжные сети на фоне за-
крытия магазинов из-за коронавиру-
са начали замораживать выплаты из-
дательствам. По прогнозу «Эксмо-АСТ», 
только за март—июнь розница может 
потерять около 27 млрд руб., или 25% 
годовой выручки. Участники рынка 
опасаются, что цепочка неплатежей 
дойдет до типографий и поставщиков 
бумаги и приведет к череде банкротств.

Российские книготорговые сети начинают 
замораживать платежи партнерам, рассказа-
ли „Ъ“ источники в издательствах. На прош-
лой неделе сеть «Республика» (39 магазинов) 
разослала партнерам письмо о том, что не смо-
жет перевести деньги за проданный в первом 
квартале товар в связи с ситуацией в отрасли 
на фоне пандемии коронавируса, говорят со-
беседники „Ъ“. Подобные уведомления изда-
тельства также получали от иркутской сети 
«Продалитъ» (60 магазинов), воронежской 
«Амиталь» (30 магазинов) и казахстанской «Ме-
ломан-Marwin» (17 магазинов).

Гендиректор «Республики» Анатолий Шут-
ка подтвердил, что компания «ведет с постав-
щиками переговоры по части отсрочки пла-
тежей». В текущей ситуации для компании в 

первую очередь важно выполнить социаль-
ные обязательства перед сотрудниками, от-
метил он. Коммерческий директор сети «Ами-
таль» Татьяна Ларина сообщила „Ъ“, что с апре-
ля компания приостанавливает расчеты с по-
ставщиками из-за закрытия всех своих мага-
зинов. «Нельзя сказать, что мы не платим по-
ставщикам, где-то у нас есть договор об отсроч-
ке платежа, мы ведем переговоры»,— заявил 
гендиректор «Меломан-Marwin» Вадим Голен-
ко. В компании «Продалитъ» не ответили на 
вопросы «Ъ», сославшись на карантин.

Крупнейшая книжная сеть «Читай-город — 
Буквоед», связанная общими совладельцами 
с издательской группой «Эксмо-АСТ», не оста-
навливала платежи, но также готовится к ухуд-
шению ситуации. «Мы приостановили инве-
стиции в большинство новых проектов, про-
водим возможную оптимизацию затрат»,— 
сообщил гендиректор сети Михаил Иванцов.

Онлайн-продажи не позволяют сетям ком-
пенсировать потери от сокращения офлайна. 
Продажи в интернете составляют 10% от обо-
рота «Меломан-Marwin», говорит Вадим Голей-
ко. Онлайн-продажи в «Амиталь» составляли 
7% оборота. «Мы организовали бесконтактную 
доставку, но даже если онлайн вырастет на 

100%, это никак не исправит ситуацию. Сей-
час пытаемся понять, могут ли книжные про-
давать товары первой необходимости, влаж-
ные салфетки, например»,— рассказала Тать-
яна Ларина.

Торговые центры реагируют на ситуацию 
по-разному, говорят в сетях. «Необходима от-
срочка платежей по аренде. Ведь нерабочая 
неделя не является основанием не платить. А 
если закрытия магазинов продолжатся, то мы 
все погрязнем не только в неплатежах, но по-
том еще и в судебных разбирательствах. Это 
будет коллапс, страшная перспектива, мы все 
в ужасе»,— говорит госпожа Ларина.

Участники рынка опасаются, что задер-
жки платежей от сетей могут привести к це-
почке долгов во всей книжной отрасли и впо-
следствии к банкротствам. «Пока о задержках 
платежей заявили не самые крупные игро-
ки на рынке. Это тяжело, неприятно, но пока 
не критично для нас. Сейчас главный вопрос 
в том, насколько затянется ограничение роз-
ничной офлайн-торговли. Если на месяц и 
более, то можно опасаться расширения про-
блем на другие магазины и сети и, как следст-
вие, эффекта домино, когда за сетями повалят-
ся издательства, а они, в свою очередь, не смо-

гут платить типографиям, поставщикам бума-
ги, авторам»,— говорит гендиректор группы 
«Альпина» Алексей Ильин.

Согласно прогнозу «Эксмо-АСТ», доходы 
книжной розницы не восстановятся в бли-
жайшие три месяца, в марте их падение соста-
вит около 75%, или 6,8 млрд руб. ежемесячной 
выручки, а прогнозируемые потери за март—
июнь — около 27 млрд руб., или 25% годовой 
выручки. «Для более чем 50% книготорговых 
предприятий это будет означать закрытие 
и банкротство»,— предупреждают в «Эксмо-
АСТ». Падение и неплатежи книжной розни-
цы отразятся на доходах издателей и полигра-
фистов, которые составят соответственно око-
ло 7 млрд руб. и 1,4 млрд руб. с марта по июнь 
2020 года. «Очевидно, издательствам и типо-
графиям в ближайшее время тоже будет гро-
зить остановка»,— добавили в «Эксмо-АСТ». 
Как сообщал „Ъ“ 27 марта, издатели прессы и 
книг уже обратились к правительству с прось-
бой о поддержке отраслей.

Валерия Лебедева,  
Никита Щуренков;  
Андрей Прах, Воронеж;  
Александр Константинов,  
Нур-Султан

Пандемия вошла в моду
Fashion-ритейлерам не избежать падения продаж

Самоизоляция россиян из-за распро-
странения коронавируса не сулит ни-
чего хорошего fashion-ритейлерам. 
 Падение продаж одежды, обуви и ак-
сессуаров может составить 20–30% 
в  зависимости от длительности режи-
ма повышенной готовности.  Ситуацию 
не изменит и взрывной рост онлайн-
сегмента, который по  итогам года мо-
жет вырасти вдвое. В таком положе-
нии находится весь мир: из-за панде-
мии  COVID-19 снижение продаж на ме-
ждународном fashion-рынке достиг-
нет 25%, а потенциальные убытки — 
€340 млрд.

По итогам 2020 года падение продаж в 
fashion-сегменте России в денежном выраже-
нии может составить до 20%, если самоизоля-
ция россиян из-за распространения корона-
вируса продлится до конца майских празд-
ников, и до 30%, если такой режим сохранит-
ся до начала лета текущего года. Такие подсче-
ты по запросу „Ъ“ сделала «Infoline-Аналити-
ка». Объем рынка в минувшем году составил 
2,27 трлн руб., отмечают в Fashion Consulting 
Group. Таким образом, ритейлеры могут по-

терять от 454 млрд руб. до 681 млрд руб. Кон-
сультант Jos de Vries The Retail Company Ири-
на Болотова рассматривает сценарий, при ко-
тором объем рынка сократится на 50% к кон-
цу 2020 года. Даже если не было бы такого не-
гативного фактора, как COVID-19, то россий-
ский fashion-сегмент в стране по итогам года 
все равно снизился бы, но на 5%, до 2,15 трлн 
руб., считает гендиректор «Infoline-Аналити-
ки» Михаил Бурмистров. 

Ритейлеры из числа средних и малых 
предприятий вряд ли переживут кризис, уве-
рена Ирина Болотова. В небольшой одежной 
сети Bat Norton уверены, что смогут открыть 
свои магазины, даже если ограничения вла-
стей продлятся до июня.

По итогам прошедших двух недель круп-
ные и средние сетевые ритейлеры фикси-
ровали падение сопоставимых продаж (like-
for-like) до 65%, рассказывает руководитель 
департамента торговой недвижимости JLL 
Полина Жилкина. «Пока предсказать сокра-
щение площадей и количества магазинов 
fashion-ритейлеров невозможно. Но уже оче-
видно, что нас ждет непростой период адап-
тации рынка»,— объясняет госпожа Жилки-

на. Михаил Бурмистров ожидает, что кроме 
сокращения премиального сегмента ритей-
лерам стоит готовиться к маргинализации 
спроса — переходу потребителей на товары 
низкого ценового сегмента. 

Россия — не единственный рынок, где 
ожидается серьезное падение продаж. Из 
исследования, переданного „Ъ“ Boston 
Consulting Group (BCG), следует, что из-за пан-
демии COVID-19 снижение продаж на между-
народном fashion-рынке достигнет 25%. Это 
повлечет потенциальные убытки в размере 
до €340 млрд. Общая EBITDA на fashion-рын-
ке упадет на 35–40%, составив €60–65 млрд, 
отмечает партнер московского офиса BCG 
Максим Бахтин.

«По итогам года в целом по миру как ми-
нимум на 10% вырастет онлайн-сегмент, но 
это лишь частично снизит потери офлайн-
розницы»,— комментирует Максим Бахтин. 
По итогам 2019 года в России интернет-тор-
говля составляла 15% от всех продаж одежды 
и обуви в стране, говорит Михаил Бурми-
стров. Самоизоляция россиян спровоциру-
ет рост интернет-продаж, возможно, до 30% 
к концу года, полагает он. В марте этого года 

продажи одежды в Ozon выросли уже в четы-
ре раза, утверждают в пресс-службе маркет-
плейса. Директор по стратегии Lamoda Па-
вел Орлов надеется в 2020 году сохранить 
уровень продаж хотя бы на текущем уровне. 

В BCG предрекают, что низкий спрос на 
моду станет во всем мире нормой и после 
пандемии: достижения докризисного пока-
зателя доходов в среднесрочной перспекти-
ве достичь не удастся. В России, как надеется 
старший консультант направления торговых 
центров «Магазина магазинов» Ирина Кали-
ничева, после спада эпидемии покупатели 
начнут активно посещать магазины и торг-
центры. Но Павел Орлов не исключает, что 
для восстановления локального fashion-рын-
ка до показателей 2019 года потребуется ми-
нимум несколько лет. О снижении интереса 
к моде говорит и Ирина Болотова: «В России 
ожидается большая волна безработицы — до 
8 млн человек. Одежда, путешествия, гадже-
ты и рестораны отойдут на третий план». «В 
дальнейшем падение продаж в России будет 
схожим с европейским рынком моды»,— ре-
зюмирует господин Бахтин.

Никита Щуренков, Халиль Аминов
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Акционеры «Норникеля» приглушили споры
«Интеррос» и Crispian отозвали апелляцию на решение лондонского суда
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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В дополнение к объявленным 
ЦБ мерам по помощи малому 
и среднему бизнесу (МСБ; см. „Ъ“ 
от 27 марта) банки предлагают 
собственные шаги. Одни отме-
няют плату за обслуживание 
 эквайринговых терминалов 
и онлайн-касс, другие перестают 
брать плату за сервисное обслу-
живание клиентов, у которых 
нет оборотов по эквайрингу, 
а третьи собираются бесплат-
но вести счета наиболее постра-
давших категорий клиентов. 
По мнению экспертов, для бан-
ков это небольшие потери, и ме-
ры направлены не столько на 
спасение конкретных игроков, 
сколько на повышение лояльно-
сти редеющей клиентской базы.

Сбербанк сообщил, что на период с 
1 марта по 31 мая отменяет плату за 
сервисное обслуживание эквайринго-
вых терминалов и онлайн-касс. В бан-
ке подчеркнули, что сервисную плату 
за предоставленное оборудование ча-
ще всего платят предприятия малого 
и микробизнеса и в зависимости от 
ситуации период этой акции может 
быть продлен. В нынешних условиях, 
как отметила зампред правления 
Сбербанка Светлана Кирсанова, «наи-
более чувствительными к снижению 
клиентопотока являются небольшие 
торговые точки».

Росбанк запустил услугу бесплатно-
го подключения к интернет-эквай-
рингу, при этом банк намерен в апре-
ле отменить ежемесячную плату за ве-
дение расчетных счетов. Последняя 
мера будет действовать «для клиентов 
наиболее уязвимых в сегодняшней 
ситуации отраслей бизнеса», в частно-
сти предприятий общественного пи-
тания, стоматологических клиник, 
предприятий, оказывающих образо-
вательные услуги, и т. д. Им дадут от-
срочку по платежам по кредитам сро-
ком до шести месяцев без анализа биз-
неса, только по заявлению в банк.

Директор департамента эквайрин-
га банка «Русский стандарт» Инна Еме-
льянова сообщила, что банк намерен 
отсрочить оплату сервисных услуг 
банка для клиентов—юридических 
лиц, у которых нет оборотов по эквай-
рингу. По словам директора департа-
мента эквайринга банка «ФК Откры-
тие» Александра Дынина, «для наибо-
лее чувствительных категорий ТСП 
будут введены комиссионные канику-
лы, для остальных плата будет сниже-
на». Также, уточнил он, прорабатыва-
ются льготы для коробочных продук-
тов «РКО + эквайринг». Будет реализо-
ван комплекс мер, включающий вре-
менную отмену абонентской платы и 
снижение ставки эквайринга.

Аналитики отмечают, что отмена 
комиссий за обслуживание эквайрин-
гового оборудования, бесплатное 

пользование расчетными счетами и 
т. д. позволяют бизнесу сэкономить 
сравнительно небольшие деньги. Пре-
зидент Ассоциации компаний интер-
нет-торговли Артем Соколов подчер-
кивает, что предложенная Сбербан-
ком мера не касается крупных и сред-
них магазинов. «Как правило, у них 
эти условия исходно включены в дого-
вор оказания услуг эквайринга. По ма-

лому и микробизнесу это решение по-
зволит сэкономить интернет-магази-
нам в среднем 2,3–3 тыс. руб. в ме-
сяц»,— считает он. При этом ряд бан-
ков, таких как ВТБ или МКБ, и так не 
взимают плату за эти услуги. 

Независимый эксперт на рынке пла-
тежных карт Дмитрий Вишняков счи-
тает, что в условиях, когда продажи 
стремительно падают, эти шаги вряд ли 
послужат стимулом для перехода сме-
ны банка. Предлагаемые меры служат 
больше для удержания уже имеющихся 
клиентов, согласны другие аналитики.

«Высокие комиссии за эквайринг 
давно вызывали недовольство розни-
цы. В условиях ожидаемого спада про-
даж, вызванного в том числе мерами 
против эпидемии и экономическим 
кризисом, у МСБ есть соблазн отка-
заться от эквайринга вообще, перейдя 
на наличные (см. „Ъ“ от 24 марта)»,— 
считает младший директор по бан-
ковским рейтингам «Эксперт РА» Вя-
чеслав Путиловский. «Это скорее ра-
бота на повышение лояльности кли-
ентов, ведь помощь в трудную минуту 
запоминается лучше»,— уверен ди-
ректор по методологии рейтингового 
агентства НКР Станислав Волков. Но в 
некоторых случаях, по его мнению, 
даже такие меры вместе с реструкту-
ризацией кредита могут обеспечить 
выживание бизнеса.

Максим Буйлов

Банки поддержат 
свою базу
Клиентам из числа малого бизнеса 
обещаны сервисные льготы

Депутаты смягчили требования к деятель-
ности инвестиционных советников — 
 теперь они не будут являться субъектами 
 антиотмывочного законодательства. Кроме 
того, вводится возможность для удаленной 
идентификации клиентов. Это снижает 
 издержки участникам рынка и дает шанс 
для более быстрого развития индустрии.

Во вторник, 31 марта, Госдума приняла во вто-
ром чтении поправки в федеральный закон «О про-
тиводействии легализации (отмыванию) доходов, 
полученных преступным путем, и финансирова-
нию терроризма», которые смягчают требования 
для инвестиционных советников. Как пояснил „Ъ“ 
глава комитета Госдумы по финансовому рынку 
Анатолий Аксаков, поправки дадут возможность 
инвестсоветникам не являться субъектом анти-
отмывочного законодательства, «поскольку через 
них не проходит движение денежных средств». По 
его словам, это снизит «регуляторную нагрузку на 
них и повысит эффективность работы».

По словам президента НАУФОР Алексея Тимо-
феева, законопроектом предусмотрено освобо-
ждение инвестсоветников от излишних требова-
ний: советники никаких операций с активами не 
совершают, а стало быть, «нелепо требовать от них 
вести контроль за сомнительными операциями». 
«Теперь при выдаче рекомендаций, когда речь 

идет только об инвестиционных идеях, не нуж-
но проверять происхождение средств. А вот когда 
речь заходит о зачислении реальных активов, не-
обходима проверка»,— говорит директор по бро-
керскому бизнесу «БКС Брокер» Олег Чихладзе. 
Основатель ИК «Инвестлэнд» Евгений Климов от-
мечает, что, в отличие от инвестсоветников, ока-
зывающих услуги по инвестиционному консуль-
тированию в рамках брокерских компаний или 
банков, небольшие компании, которые занимают-
ся этим бизнесом, не хранят активы и не соверша-
ют операции по счетам клиентов, поэтому отчет-
ность была формальной. «В то же время мы несли 
расходы на содержание необходимых специали-
стов»,— отмечает он.

Кроме того, поправки предоставляют компа-
ниям, которые совмещают свою деятельность по 
инвестконсультированию с другими видами про-
фессиональной деятельности на рынке ценных 
бумаг, возможность проводить для этого упрощен-
ную идентификацию клиентов, которую возмож-
но провести удаленно. Как отметил Алексей Ти-
мофеев, это устраняет другую нелепость — необ-
ходимость для брокера, имеющего право на упро-
щенную идентификацию, проводить ее с личным 
присутствием клиента, чтобы помимо брокер-
ских услуг оказывать услуги по инвестиционному 
консультированию. По его словам, эти изменения 

снизят издержки небольших компаний и дадут им 
возможность по дистанционному обслуживанию 
клиентуры, в том числе по развитию программ ав-
томатического консультирования.

Госдума при этом поддержала поправку к за-
конопроекту, которая обязывает инвестсоветни-
ков представлять по запросам Росфинмониторин-
га информацию о клиентах, которым они дали ин-
дивидуальные рекомендации, о содержании реко-
мендаций и об инвестпрофилях таких клиентов в 
порядке и объеме, которые установит Банк России 
по согласованию с Росфинмониторингом.

По словам участников рынка, регулирование 
индустрии постепенно нормализуется, из него 
исключаются излишние и невыполнимые нормы, 
рудименты предшествующего законодательства и 
недостаточной проработки нового. «Быть инвест-
советником в России становится проще, хотя из-
держки этой деятельности для независимых участ-
ников все еще выглядят чрезмерными»,— отметил 
президент «Финама» Владислав Кочетков. Госпо-
дин Тимофеев отметил, что нормы действующего 
закона ПОД/ФТ до сих пор были одним из препят-
ствий для формирования индустрии мелких со-
ветников. «Но проблемы остались — в частности, 
требуется отменить НДС для подобных услуг»,— 
отмечает он.

Полина Смородская

Деньги обошлись без советников
Деятельность инвестконсультантов вывели из-под борьбы с отмыванием 

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Высокий спрос частных инвес-
торов на индивидуальные ин-
вестиционные счета (ИИС) по-
зволяет управляющим компа-
ниям экспериментировать с но-
выми каналами продаж. Впер-
вые в истории российского рын-
ка коллективных инвестиций 
подобные продукты начала 
 продавать страховая компания. 
Выход на новый канал продаж 
позволяет нарастить клиент-

скую базу, но росту этого направ-
ления в настоящее время меша-
ет режим самоизоляции.

Договоры доверительного управ-
ления на ведение ИИС управляющей 
компании «Открытие» стали доступ-
ны в офисах компании «Росгосстрах 
Жизнь». Как рассказал директор по 
развитию агентской сети «Росгосстрах 
Жизнь» Александр Гогохия, проект 
стартовал в марте в пилотном режи-
ме в Москве, в дальнейшем предпола-

гается распространить на 19 городов 
присутствия страховой компании. 
«Сотрудничество со страховой компа-
нией позволит поддержать тренд по 
активному открытию новых ИИС»,— 
заявил начальник управления инвес-
тиционных продуктов и технологий 
УК «Открытие» Евгений Горбунов.

Впрочем, в полную силу новый ка-
нал продаж сможет заработать только 
после того, как будут сняты ограниче-
ния на передвижение граждан. В на-

стоящее время, по словам господина 
Гогохии, агентские продажи строятся 
не на входящем потоке в офисы, а за 
счет активной работы агента: звонки, 
встречи, взятие рекомендаций. Офор-
мить же ИИС клиенты пока смогут че-
рез дистанционные каналы продаж 
УК «Открытие». «IT-интеграции требу-
ют больше затрат»,— поясняет Евге-
ний Горбунов. Однако он не исключа-
ет в дальнейшем осуществить интег-
рацию с «РГС Жизнь» и предоставить 
возможность оформления продуктов 
в личном кабинете.

• Как правило, управляющие компа-
нии реализуют свои инвестиционные 
продукты через агентские сети бан-
ков. И продажа через страховую ком-
панию — уникальный проект для рос-
сийского рынка. Прежние попытки 
не увенчались успехом. Более десяти 
лет назад «Альянс РОСНО Управление 
активами» рассматривала для рас-
пространения филиальную сеть ком-
пании РОСНО. «Проект так и не был 
реализован, так как для продажи ин-
вестиционных продуктов через офисы 
страховой компании, необходимо 
 было получить брокерскую лицензию. 
Это посчитали экономически нецеле-
сообразным»,— рассказал источник 
„Ъ“, знакомый с ходом реализации про-
екта. До последнего времени агентами 

по выдаче, погашению и обмену инвес-
тиционных паев могли быть только 
спецдепозитарии, брокеры и реестро-
держатели. В июле 2019 года список 
агентов был расширен кредитными 
и страховыми организациями.
Страховая компания позволяет рас-

ширить базу инвесторов для управля-
ющей компании, считают участники 
рынка. По словам начальника департа-
мента коллективных инвестиций «Газ-
промбанк — Управление активами» Ро-
мана Слюсаренко, у крупнейших стра-
ховых компаний есть несколько сег-
ментов аудитории, которые могли бы 
быть интересны управляющим с точки 
зрения продаж розничных продуктов. 
Это автолюбители, обладатели недви-
жимости, а также клиенты, регулярно 
путешествующие за границу. «Все эти 
клиентские сегменты объединяет на-
личие свободных денежных средств, 
стабильность, а также возможность и 
желание защищать себя от финансо-
вых рисков в будущем. Возможность 
работать с такими клиентскими сег-
ментами, выявлять их и таргетировать 
на них свои предложения есть у стра-
ховщиков жизни, активно развиваю-
щих направление кросс-продаж»,— от-
мечает господин Слюсаренко.

Кросс-продажи финансовых про-
дуктов различными компаниями 

одной группы укладываются в кон-
цепцию «финансового супермарке-
та», отмечают участники рынка. По 
словам управляющего директора по 
рейтингам страховых и инвестици-
онных компаний «Эксперт РА» Алек-
сея Янина, «крупная сеть продаж од-
ной компании вполне может помочь 
в продвижении финансовых продук-
тов другой компании». Впрочем, нем-
ногие из опрошенных управляющих 
компаний рассматривают страховую 
компанию в качестве дополнитель-
ного канала продаж. «На сегодня луч-
шее продвижение инвестиционных 
продуктов показывают банки, а са-
мый динамично развивающийся — 
удаленный канал продаж»,— заявила 
гендиректор «Альфа-Капитала» Ири-
на Кривошеева. В «Ингосстрах-Инве-
стициях» отметили, что в данный мо-
мент сфокусированы на развитии он-
лайн-продаж своих продуктов и ди-
станционных сервисов для клиен-
тов. Не исключил возможность выхо-
да в страховую компанию «ВТБ Капи-
тал Управление активами». «Возмож-
но, мы будем расширять список тех, 
кто будет предлагать наши продук-
ты»,— заявил исполнительный ди-
ректор «ВТБ Капитал Инвестиций» 
Владимир Потапов.

Виталий Гайдаев

Страховщики входят в доверие
Но предлагают продукт управляющих компаний пока только дистанционно

Из стран, с которыми прекратилось 
регулярное авиасообщение, россия-
не могут улететь, только встав на учет 
в местном консульстве. «Как только на-
бирается достаточное количество че-
ловек, туда присылают борт»,— объ-
яснил собеседник „Ъ“ на авиарынке.

На страницах посольств в соцсетях 
можно увидеть отклики россиян о вы-
сокой стоимости билетов. В МИД РФ в 
ответ лишь подчеркивают, что вопро-
сы ценообразования на «вывозные» 
рейсы, а также назначение авиапере-
возчиков для их выполнения относят-
ся к компетенции Росавиации.

Координация налажена не слиш-
ком удачно: глава «Аэрофлота» Виталий 
Савельев жаловался 30 марта, что «вы-
возные» рейсы компании летают недо-
загруженными, и попросил граждан 
ставить МИД в известность, если они 
передумали лететь.

«Россияне уже давно заявили о сво-
ем желании вернуться, заполнили все-
возможные анкеты и списки, но боль-
шинство просто не в состоянии опла-
тить коммерческие тарифы авиаком-
паний с учетом текущего курса. Даже 
позвонить в колл-центры они физиче-
ски не могут: деньги на телефоне в ро-
уминге закончились, они выходят на 
связь, если найдут бесплатный интер-
нет»,— заявили ТАСС в МИД РФ в ответ 
на слова господина Савельева.

С точки зрения оплаты билета су-
ществуют две категории случаев в за-
висимости от того, был ли у пассажира 
обратный билет российской авиаком-
пании или купленная у российского 
туроператора путевка. Так, в S7 пояс-
нили, что, «если у пассажира уже есть 
билет S7 Airlines и его рейс есть в рас-
писании чартеров на сайте авиаком-

пании, дополнительных действий не 
требуется — можно сразу приезжать в 
аэропорт. Если рейса в списке не ока-
залось, то пассажиру нужно связаться 
с контактным центром S7 Airlines для 
переоформления на выбранный чар-
терный рейс. Это не требует дополни-
тельных расходов».

При желании клиента, имеюще-
го билет S7, вернуться в Россию авиа-
компанией-партнером перевозчики 
сами договариваются о взаиморасче-
тах. Собеседники в отрасли добавля-
ют, что аналогичная система действу-
ет и в других российских авиакомпа-
ниях, в том числе в «Аэрофлоте».

Заплатите и летите
Но если у пассажира куплен обратный 
билет не у российской, а у иностран-
ной авиакомпании, то гарантий его 
переоформления на «вывозной» чар-
тер нет. Если у авиакомпании нет парт-
нерского соглашения с организатором 
чартера, например «Аэрофлотом», вза-
иморасчеты провести не получится.

В таком случае либо если обратного 
билета исходно не было, человек мо-
жет попробовать купить билет на «вы-
возной» чартер (это можно сделать че-
рез сайт авиакомпании или даже че-
рез агрегатор). «Любой путешествен-
ник (из-за границы в Россию — толь-
ко россияне) может купить билеты на 
чартерные рейсы, если места на них 
доступны»,— говорят в S7. Однако в 
компании отмечают, что ближе к дате 
вылета «часто остаются только билеты 
по высоким тарифам или места биз-
нес-класса, поскольку приоритет от-
дается путешественникам, у которых 
уже есть билеты».

Иногда пассажирам приходится 
доплачивать, даже имея на руках би-
леты. Так, у одного из собеседников 

„Ъ“ были билеты Fly Dubai на 25 мар-
та. Сначала рейс отменили в связи с 
закрытием авиасообщения в ОАЭ, но 
в итоге авиакомпания приняла реше-
ние сделать несколько вылетов в Мо-
скву. Чтобы попасть на них, нужно бы-
ло доплатить 1 тыс. эмиратских дирха-
мов (около $270).

С 18 марта из ОАЭ в Россию верну-
лось более 35 тыс. российских гра-
ждан. Среди них все, кто отдыхал по 
пакетным турам. За туристами при-
летали самолеты «Уральских авиали-
ний», Azur Air, «Аэрофлота», S7, «Побе-
ды», IFly. Источник „Ъ“, знакомый с хо-
дом вывоза пассажиров из ОАЭ, рас-
сказал, что, например, IFly соверши-
ла последний рейс из ОАЭ 26 марта с 
туристами Tez Tour и еще 28 пассажи-
рами, выкупившими билеты на остав-
шиеся места. Цену билетов определял 
туроператор, который их и продавал.

Можно ли улететь 
бесплатно
Известны случаи, когда туристам 
удалось вернуться в Россию бесплат-
но. Так, «Белавиа» вывезла на 11 рей-
сах более 2 тыс. российских граждан 
из Египта (Шарм-эш-Шейха и Хурга-
ды). По данным „Ъ“, эти рейсы совер-
шались в счет долга «Белавиа» за аэро-
навигационное обслуживание в Рос-
сии. В «Белавиа» не стали комменти-
ровать ситуацию. Azur Air бесплатно 
вывезла около 500 туристов из Марок-
ко, а также 27 марта — 457 человек с 
Филиппин. В Azur Air рассказали, что 
за прошедшую неделю (23–30 марта) 
вывезли из-за рубежа около 27,8 тыс. 
человек. В основном это организован-
ные туристы, оплатившие перевозку 
при покупке турпакетов. Источники 
на рынке утверждают, что стоимость 
рейсов покрыло государство.

Правительство действительно вы-
делило 28 марта перевозчикам 1,5 мл-
рд руб. на компенсацию расходов на 
вывоз россиян, но компаниям деньги 
пока не поступили.

„Ъ“ не удалось выявить однознач-
ные критерии того, кто может рас-
считывать на бесплатный билет, а кто 
должен покупать его за свои деньги. 
Источник в Росавиации говорит, что 
большая часть пассажиров платит за 
билеты цену, указанную перевозчи-
ком. В порядке исключения гражда-
нин может улететь в Россию бесплат-
но, если докажет местному консуль-
ству, что не в состоянии заплатить за 
перелет. «Такие случаи разрешаются 
в индивидуальном порядке»,— пояс-
нил собеседник „Ъ“.

Один из источников „Ъ“ говорит, 
что существует постановление прави-
тельства №370 от 2010 года об оказа-
нии помощи гражданам России, ока-
завшимся без средств к существова-
нию за рубежом. Речь в нем идет о рас-
смотрении исключительных случа-
ев в индивидуальном порядке специ-
альной комиссией. Но, подчеркивает 
собеседник „Ъ“, этот механизм не рас-
считан на массовые случаи, когда речь 
идет о десятках тысяч граждан, и не 
может работать без дополнительного 
финансирования со стороны прави-
тельства. Посольства и так сами изы-
скивали средства для трансфера рос-
сиян в аэропорты, обеспечения их 
едой в самых критических ситуациях, 
как в Индии и на Филиппинах. В пра-
вительстве РФ отвечать на вопросы о 
дополнительном финансировании 
деятельности посольств и вывоза рос-
сиян не захотели.

Герман Костринский,  
Марианна Беленькая,  
Владимир Соловьев

Где наша не вылетала
Предприятия МСП 

обслуживаются  
в разных банках,  

и мы бы не хотели,  
чтобы банки переманивали 

клиентов из-за того,  
что кто-то включен  

в программу,  
кто-то не включен

— Эльвира Набиуллина,
глава Банка России,  

на заседании правительственной комиссии 
27 марта 2020 года

Ц И Т А Т А
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Билетные агрегаторы, сервисы онлайн-бро-
нирования жилья и онлайн-афиши показа-
ли наибольший спад трафика среди круп-
ных сайтов в рунете из-за пандемии коро-
навируса, следует из данных SimilarWeb. 
 Интерес аудитории переключился на сер-
висы для связи, социальные сети и новост-
ные сайты с курсами валют. Аналогичные 
тенденции и за рубежом.

Наибольший спад трафика среди крупных пло-
щадок в рунете из-за эпидемии коронавируса пока-
зали агрегаторы авиабилетов, сервисы бронирова-
ния и афиши офлайн-событий. Такие результаты 
предоставило „Ъ“ агентство Havas Media, сопоста-
вив данные SimilarWeb по среднесуточному трафи-
ку 95 крупнейших сайтов с 16 по 24 марта с показа-
телями среднесуточной аудитории в феврале 2020 
года. Мобильный трафик не учитывался.

Сервисы, связанные с путешествиями, надеют-
ся на быстрое восстановление спроса в будущем. 
Веб-трафик Aviasales за 21 день марта ниже, чем за 
весь февраль, на 34% — по данным SimilarWeb, на 
30% — по данным Google Analytics, а мобильный 
трафик за 21 день в феврале и марте просел всего на 
пару процентов, говорят в компании. «На фоне про-
исходящего это даже и не просадка,— уверен пред-
ставитель сервиса.— Мы следим за показателями 
Китая: там индустрия пассажирских авиаперево-
зок показывает положительную динамику с сере-
дины марта, когда были ослаблены меры каранти-
на. Аналитики Международной ассоциации воз-

душного транспорта (IATA) говорят о восстановле-
нии в течение шести месяцев после снятия локдау-
на. По данным Marriott, отели сети в Китае фикси-
руют 20-процентный рост загрузки номеров за по-
следние недели. Все это свидетельствует о способ-
ности индустрии быстро восстановиться от послед-
ствий COVID-19».

Заметный спад отмечают и сайты по поиску ра-
боты (при этом 27 марта „Ъ“ сообщал, что в Москве 
подобные ресурсы одновременно фиксируют рез-
кий рост спроса на трудоустройство курьером). У 
HeadHunter, по данным SimilarWeb, при сравне-
нии периодов с 2 февраля по 1 марта и с 1 по 24 мар-
та посещаемость упала на 10,9%, говорит предста-
витель сервиса. «Основное падение связано с замед-
лением активности в Москве и области, а также в 
Санкт-Петербурге»,— поясняет он.

Самый большой прирост трафика в связи с пан-
демией коронавируса в России показали сервисы 
видеосвязи Zoom и Skype, а также социальная сеть 
Facebook. Другие соцсети тоже видят рост, но не та-
кой выраженный. Просмотры ленты новостей во 
«ВКонтакте» выросли на 10%, просмотры видео — 
на 16%, ежедневная аудитория на игровой платфор-
ме — на 10%, говорит представитель Mail.ru Group. 
Аудитория «Одноклассников» не так активно отреа-
гировала на ситуацию — большая часть страны по-
чти весь март работала и жила в обычном режиме, 
отметили в компании.

По данным Viber, за последнюю неделю марта чи-
сло активных пользователей сервиса во всем мире 

выросло на 15% по сравнению с последней неделей 
января. «Несколько раз в год мы фиксируем вспле-
ски активности. Это связано с международными и 
гендерными праздниками, такими как Новый год 
или 8 Марта. В этих случаях трафик растет в течение 
нескольких дней, а потом возвращается к обычным 
показателям. Сейчас же ситуация отличается: при-
рост значительно больше на протяжении долгого 
времени»,— рассказала директор по глобальному 
развитию Rakuten Viber Анна Знаменская.

Также пользователи гораздо чаще заходят на но-
востные сайты. «Новости Mail.ru» показали «взрыв-
ную» динамику — посещения увеличились на 50%, 
говорит представитель сервиса. Аудитория «Банки.
ру» по итогам марта превысит 13 млн уникальных 
пользователей против февральских 9 млн, в основе 
роста — интерес к разделу «Курсы валют», говорит 
председатель совета директоров «Банки.ру» Филипп 
Ильин-Адаев. 10 марта нагрузка на этот раздел выро-
сла в семь раз по сравнению с обычной, а посещае-
мость сайта составила 1,2 млн, но это не стало рекор-
дом: в декабре 2014 года, в период похожего падения 
курса рубля, в один из дней сайт лежал от нагрузки.

За рубежом похожие тенденции. По данным 
Comscore (сравнивалась аудитория сайтов с 16 по 
22 марта с показателями недели с 30 декабря по 5 
января), трафик соцсетей в Италии вырос на 31%, 
во Франции — на 12%, в Испании — на 48%. Тра-
фик мессенджеров в европейских странах увели-
чился на 30–97%.

Валерия Лебедева

Трафик сменил направление
Пользователи переключились с путешествий на новости

Он отмечал, что российские опе-
раторы связи инвестируют в разви-
тие инфраструктуры, в то время как 
крупные зарубежные компании — 
Google, YouTube, Facebook и дру-
гие — этого не делают, но получают 
существенные доходы благодаря 
российским пользователям. Но сей-
час для самих же операторов связи 
активное ограничение пропускной 
способности каналов трафика обер-
нется серьезной нагрузкой на обору-
дование, предупреждает господин 
Казарян. Любые инициативы по до-
полнительной сортировке трафика 
усугубят ситуацию с перегрузками, 
подтверждает источник „Ъ“ в одном 
из операторов. Ранее президент МТС 
Алексей Корня уже призвал пользо-
вателей к «осознанному обраще-
нию» с контентом и попросил не пе-
ресылать «тяжелые» видеомемы.

Инициатива может привести 
к проблемам для магистральных 
провайдеров, в числе которых «Ро-
стелеком», «ЭР-Телеком», «ТрансТеле-
Ком», считает и руководитель Con-
tent Review Сергей Половников. 
«Они пропускают трафик, в том чи-
сле зарубежных сервисов, который 
идет из Азии в Европу, и, если будут 
вынуждены его ограничивать, поте-
ряют контракты, например, с круп-
ными китайскими провайдера-
ми»,— поясняет он. Также зарубеж-
ный бизнес может принять ответ-
ные меры, что станет ударом по ин-
фраструктуре множества россий-
ских компаний, отмечает эксперт, 
а ухудшение в период самоизоляции 
доступа к зарубежным ресурсам при-
ведет к недовольству населения.

В МТС сообщили „Ъ“, что следят 
за ростом трафика и принимают не-
обходимые меры по «умощнению се-
тей и созданию необходимого запаса 
прочности на будущие периоды». 

В «ЭР-Телекоме» заявили, что сеть 
оператора готова «обеспечить про-
пуск всего трафика в условиях уве-
личенной нагрузки и в приоритиза-
ции не нуждается». В «МегаФоне» 
считают предложения Антона Горел-
кина избыточными с технической 
точки зрения. В «Вымпелкоме» и «Ро-
стелекоме» отказались комментиро-
вать инициативу.

Опрошенные „Ъ“ отечественные 
видеосервисы также пока не наблю-
дают проблем с доставкой пользова-
телям контента. В условиях панде-
мии, скорее, важно дать приоритет 
жизненно важным сервисам, 
а не развлекательным, считает парт-
нер AC&M Михаил Алексеев. Так, 
по его оценке, сейчас около 10–15% 
абонентов в столице и за городом 
уже испытывают проблемы с загруз-
кой видеоуроков, хотя при этом про-
блема, как правило, не на стороне 
оператора, а на сервере самого сер-
виса или в «последней миле» — кана-
ле,  соединяющем клиентское 
устройств с узлом связи провайдера.

Юлия Тишина,  
Дмитрий Шестоперов

Рунет первой 
необходимости

Крупный украинский производитель молочных 
продуктов «Милкиленд» близок к потере площа-
док в России. Находящийся в процедуре банкрот-
ства комплекс группы «Курск-молоко» в ближай-
шее время может быть передан в аренду структу-
рам петербургской ГК «Нева милк». Последняя 
за счет сделки сможет усилить позиции в цент-
ральной части страны.

Имущественный комплекс находящегося в процедуре 
банкротства ООО «Курск-молоко» планируется передать 
в аренду. Как следует из сообщения в федеральном рее-
стре сведений о банкротстве, собрание кредиторов, на ко-
тором конкурсному управляющему планируют дать соот-
ветствующее поручение, назначено на 10 апреля. Аренда-
тор в сообщении не называется.

«Курск-молоко» принадлежит ООО «Милкиленд Ру» — 
российской структуре украинской группы «Милкиленд», 
которая управляет в стране десятью заводами, фермами 
и более чем 20 тыс. га земель. По собственным данным, 
«Курск-молоко» может перерабатывать до 150 тонн молока 
в сутки. Выпускает сыры и масло под брендами «Добряна», 
«Рыльский сыродел». Выручка «Курск-молока» по итогам 
2019 года выросла на 28,6%, до 1,6 млрд руб., чистая при-
быль — на 15,2%, до 249 млн руб., следует из отчетности 
компании.

В сентябре 2019 года Арбитражный суд Курской обла-
сти ввел в отношении компании наблюдение из-за долга 
в 101,8 млн руб. перед банком «Возрождение» (входит 
в группу ВТБ). В феврале 2020 года долг «Курск-молока» пе-
ред «Возрождением» выкупило ООО «Невские сыры», ко-
торое на рынке связывают с петербургской ГК «Нева милк» 
Альберта Суфиярова.

Партнер Reznichenko Law Offices Андрей Резниченко 
говорит, что сейчас у «Невских сыров» 100% голосов на со-
брании кредиторов «Курск-молока». По словам источника 
„Ъ“ на рынке, получить актив в управление планируют 
именно структуры «Нева милк». Совладелец головной 
структуры «Милкиленда» — нидерландской Milkiland 
N.V.— Анатолий Юркевич также считает, что арендатором 

предприятия могут стать либо «Невские сыры», либо аф-
филированная компания. Сам господин Юркевич ранее 
предлагал погасить все долги «Курск-молока», но не полу-
чил ответа от кредитора.

Если «Невские сыры» как крупнейший кредитор станут 
еще и арендатором, это повысит их шансы на получение 
актива в собственность через торги или после них, говорит 
директор Центра развития коллекторства Дмитрий Жда-
нухин: арендатор может оставить нереализованное иму-
щество за собой. А других потенциальных инвесторов, 
по его словам, можно отпугнуть завышенной стоимостью 
предприятия. Вице-президент «Невских сыров» Максим 
Малыгин не ответил на вопросы „Ъ“.

По собственным данным, «Нева милк» владеет мощно-
стями по производству более 18 тыс. тонн сыров и свыше 
12 тыс. тонн сливочного масла в год. В портфель брендов 
входят «Золото Европы», «Сиртаки», «Тысяча озер» и др. 
Консолидированные финансовые показатели не раскры-
ваются. Как следует из подсчетов гендиректора Нацио-
нального союза производителей молока Артема Белова, 
предприятие, подобное «Курск-молоку», может выпускать 
ежегодно около 7 тыс. тонн полутвердых сыров. Таким 
образом, получив контроль над активом, «Нева милк» мо-
жет увеличить выпуск продукции почти на 40%.

Как отмечает гендиректор Института конъюнктуры аг-
рарного рынка Дмитрий Рылько, «Курск-молоко» и «Нева 
милк» ориентируются прежде всего на рынок Централь-
ной России, поэтому для петербургской группы аренда ак-
тива будет оптимальным вариантом укрепления присут-
ствия в регионе. К тому же затраты на аренду могут быть 
сравнительно небольшими, добавляет старший советник 
Bain & Company Игорь Бучацкий. Продажи сыров в России 
пока растут. По данным Nielsen, в марте 2019 года — фев-
рале 2020 года оборот категории в России вырос на 1,5% 
в натуральном выражении и на 9,2% в деньгах. При этом, 
сказано в отчете группы «Русагро», молочная отрасль в Рос-
сии пока слабо концентрирована: пять крупнейших про-
изводителей сыра занимают только 26% рынка.

Алексей Полухин

Украинские сыры сдаются конкурентам
На площадку «Милкиленда» нашелся арендатор

В текущей ситуации можно 
воздержаться, например, 

от пересылок веселых, 
но тяжелых по объему видео 

в мессенджерах
— Алексей Корня,

президент МТС, 26 марта

Ц И Т А Т А

Закрытие непродовольствен-
ных магазинов, залов кафе и ре-
сторанов привело к снижению 
трафика московских торговых 
центров более чем на 70%. 
 Ос тавшийся поток сохраняется 
за счет работающих продукто-
вых магазинов, точек по прода-
же детских товаров и зоотова-
ров, а также салонов связи. 
Но и туда москвичи в условиях 
вынужденной самоизоляции 
стараются ходить меньше.

Из-за массового закрытия непро-
довольственных магазинов на этой 
неделе, объявленной президентом 
нерабочей, Shopping Index (количе-
ство посетителей на 1 тыс. кв. м) мо-
сковских торгцентров ожидаемо 
резко сократился, свидетельствуют 
данные Watcom Group. Если еще 
в пятницу, 27 марта, индекс сокра-
тился на 21,4% относительного того 
же дня 2019 года, то уже в субботу 
падение достигло 65,5%, а в поне-
дельник — рекордных 70,9%. Торго-
вым объектам удается сохранять не-
большой поток покупателей за счет 
продолжающих работу магазинов 
по продаже продуктов, предметов 
первой необходимости, зоотова-
ров, детских товаров, аптек и сало-
нов связи. Президент Watcom 
Group Роман Скороходов ожидает, 

что на текущем уровне поток сохра-
нится в основном за счет работы 
продуктовой розницы.

Торговые центры столкнулись 
с катастрофическим падением посе-
щаемости посетителей в конце февра-
ля — с этого момента трафик объек-
тов постоянно снижался. С 28 марта 
порядок их работы существенно из-
менился: по решению московских 
властей временно закрыться должны 
были залы кафе, ресторанов и магази-
ны, не продающие продукты. Также 
продолжили функционировать бан-
ки и салоны связи. Большинство заве-
дений общепита работают в формате 
«на вынос». Руководитель направле-
ния аренды торговых помещений 
CBRE Александра Чиркаева указыва-
ет, что за счет этих мер торгцентры по-
теряли примерно 70% посетителей.

О серьезном спаде посещаемости 
говорят и представители торгцент-
ров. Управляющий партнер «Ванчугов 
и партнеры» Алексей Ванчугов указы-
вает, что количество посетителей по-
сле закрытия развлекательных зон 
и непродовольственных магазинов 
снизилось на 50–60%. «Одновременно 
изменились и цели посещения поку-
пателей: они приходят в основном 
за товарами долгосрочного хране-
ния»,— объясняет он. Управляющий 
партнер RedStone Индира Шафикова 

отмечает сокращение числа посетите-
лей продуктовых магазинов и гипер-
маркетов, указывая, что многие люди 
действительно опасаются лишний 
раз выходить из дома. «При этом 
о снижении оборотов продуктовых 
ритейлеров речь точно пока не идет: 
москвичи покупают много продуктов 
впрок»,— поясняет она.

Руководитель департамента тор-
говой недвижимости JLL Полина 
Жилкина указывает, что взаимоот-
ношения торгцентров и остановив-
ших арендные платежи ритейлеров 
еще до конца не улажены. «Рознич-
ные сети одновременно с проблема-
ми, связанными с операционным 
бизнесом — падением выручки, HR-
вопросами, сложностями с постав-
ками товаров, пытаются догово-
риться с собственниками площадей 
об отменах или отсрочках плате-
жей. А компании, управляющие 
торгцентрами, пытаются заставить 
арендаторов платить: у них у самих 
возникло множество проблем с экс-
плуатацией полузакрытых или за-
крытых объектов, обязательствами 
перед банками»,— объясняет она. 
Господин Ванчугов указывает, что 
в его объектах за аренду сейчас пла-
тят только работающие магазины. 
Он отмечает, что во многих случаях 
вопрос решился сам собой: по усло-

виям большинства договоров стои-
мость аренды составляет опреде-
ленный процент от оборота кон-
кретной торговой точки. Несмотря 
на обвал посещаемости, сами торг-
центры пока настроены позитивно. 
По словам Индиры Шафиковой, да-
же в текущих условиях проходят 
сделки по аренде площадей.

Александра Мерцалова,  
Никита Щуренков

Торгцентры лишились покупателей 
Им удалось сохранить меньше трети потока
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культура спорт

На 96-м году жизни после про-
должительной болезни умер ле-
гендарный советский драматург 
и писатель Леонид Зорин, автор 
многих репертуарнейших пьес 
и сценарных работ, в числе кото-
рых и сценарий всенародно люби-
мых «Покровских ворот» Михаила 
Козакова (1982).

ет спору, ставшая основой 
киносценария пьеса Леонида Зори-
на «Покровские ворота» действи-
тельно одно из самых знаменитых 
его сочинений. Но также и самое ав-
тобиографическое: подобно главно-
му герою «Покровских ворот» Кости-
ку Ромину (которого в фильме сыг-
рал Олег Меньшиков, выбранный 
на эту роль самим Зориным), Леонид 
Зальцман — фамилия Зорин была 
литературным псевдонимом — при-
ехал из Баку в конце 1940-х годов по-
корять столицу.

И покорил-таки. Писать он начал 
рано, еще школьником, а в 1949-м 
не где-нибудь, а в Малом театре бы-
ла поставлена его первая пьеса «Мо-
лодость» — автору тогда едва испол-
нилось 25 лет.

Он написал едва ли не самую зна-
менитую мелодраму своего времени 
— «Варшавскую мелодию» и едва ли 
не самую знаменитую лирическую 
комедию — все те же «Покровские во-
рота». Но были и другие, очень важ-
ные для своего времени театральные 
тексты. Легкий, остроумный слог, со-
циальная зоркость, знание театра и 
умение выгодно выписывать роли, 
лирическая чуткость, понимание за-
конов зрительского восприятия — 
мало у кого из современников Зори-
на эти важнейшие для хорошего теа-
трального автора качества были так 
точно смешаны в нужных пропорци-
ях. Казалось, Зорин не знал ограниче-
ния в жанрах. Но очень часто натал-
кивался на цензурные ограничения, 
в каком бы жанре ни писал. Так, в се-
редине 1950-х были запрещены его 
«Гости» — критическая социальная 
драма про обуржуазившуюся совет-
скую номенклатуру. Много позже по-
страдала «Медная бабушка» Зорина, 
пьеса о Пушкине, которого в спекта-
кле МХАТа сыграл Ролан Быков: цен-
зура не захотела видеть «солнце рус-
ской поэзии» некрасивым, страдаю-
щим пророком. Спектакль прошел 
один раз — и потом ради его спасе-
ния режиссеру Олегу Ефремову при-
шлось самому вводиться на роль по-
эта, защищая постановку своей «пра-
вильной» харизмой. А вот «Римскую 
комедию», сатирическую пьесу, в ко-
торой за антуражем Древнего Рима 
легко угадывалось советское общест-
во, не удалось отстоять самому Геор-
гию Товстоногову: его спектакль в Ле-
нинградском БДТ был строго-настро-
го запрещен цензорами. И даже вро-
де бы к невинной исторической ме-
лодраме про княжну Тараканову — 
«Царской охоте», ярко поставленной 
Романом Виктюком в Театре имени 
Моссовета, у власти нашлись претен-
зии, хотя и иного рода: слишком чув-
ственно, слишком откровенно.

Собственно говоря, и в основе 
«Варшавской мелодии» лежал про-
тест против жесткости советской си-
стемы, а именно против вышедше-
го вскоре после войны закона, за-
прещавшего брак с иностранцами. 
Этот закон и разделяет двух влю-
бленных — русского парня и поль-
скую девушку, которые вновь встре-
чаются лишь спустя много лет по-
сле вынужденной разлуки, лишив-
шей обоих счастья. Виктор и Геле-
на из этой пьесы-дуэта вышли с кон-
ца 1960-х годов буквально на все со-
ветские сцены. «Варшавская мело-
дия» шла в более чем 400 театрах, 
подарив многим актрисам, вклю-
чая Юлию Борисову и Алису Фрейн-
длих, их едва ли не лучшие роли. 
Конечно, это уже классика XX века, 
потому что надолго пережила ту си-
стему, против бесчеловечности ко-
торой протестовала. Про тот закон 
зрителям теперь нужно объяснять 
в программке, но сама история по-
прежнему волнует, и пьеса остается 
репертуарной.

Сценарии, написанные драма-
тургами — что Розовым, что Арбу-
зовым,— по-хорошему вторичный 
продукт, переработка театральных 
хитов: пару замечательных ориги-
нальных работ создал разве что Эд-
вард Радзинский. Зорин — исклю-
чение, он феноменально чувство-
вал киногеничность, понимал, на-
пример, что бессмысленно перено-
сить на экран лирический дуэт «Вар-
шавской мелодии». Переводя же на 
экран другие свои пьесы, очищал 
их от любой театральности, разру-
шал пресловутую «четвертую сте-
ну», наполнял воздухом. Из лириче-

ской эпопеи о жестоких годах тер-
рора и войны «Друзья и годы» (Вик-
тор Соколов, 1965) — это там Олег 
Анофриев незабвенно пел «Это бы-
ло недавно, это было давно» — выш-
ло все фирменное ленфильмовское 
ретро. «Покровские ворота» — чисто 
киношное озорство на грани бур-
леска. Удивительная история при-
ключилась с «Добряками» (1959), вы-
бранными Кареном Шахназаровым 
для своего дебюта (1979) и ничуть не 
устаревшими за 20 лет. Если в 1959-м 
история невежды Гордея Кабачкова, 
пролезшего едва ли не в академики, 
читалась как сатира на собиратель-
ного «Трофима Лысенко», то в 1979-
м звучала сигналом тревоги о дегра-
дации застойного общества.

Особняком стоят оригинальные 
сценарии Зорина. Дебютировал он 
в соавторстве с Сергеем Михалко-
вым симпатичной однодневкой «Ле-
он Гаррос ищет друга» (1960), сня-
той французом Марселем Пальеро 
в жанре «если-бы-парни-всей-зем-
ли». Такой же фильм-симптом эпохи 
— «Человек ниоткуда» (Эльдар Ряза-
нов, 1962) о дикаре-супермене Чуда-
ке из племени тапи, названный при-
мером «безыдейности и малохудоже-
ственности» с трибуны XXII съезда 
КПСС самим Михаилом Сусловым. 
Назавтра фильм выветрился из про-
ката, а эстрадники Шуров и Рыкунин 
спели: «На Мосфильме вышло чудо / 
с „Человеком ниоткуда“. / Посмотрел 
я это чудо — / Век в кино ходить не бу-
ду». Спустя 13 лет Суслов искупил ви-
ну перед Зориным, дав Олегу Ефре-
мову добро на постановку опальной 
«Медной бабушки».

Двойное участие главного иде-
олога в судьбе Зорина вносит в его 
внешне бессобытийную жизнь 
странную драматургию. Ведь к его 
судьбе изначально были причаст-
ны — вопреки нравам эпохи, на 
сказочный манер — сильнейшие 
мира сего. Девятилетнего вундер-
кинда Леню Зальцмана, автора 
книги стихов и гордость всего Ба-
ку, местный Наркомпрос делегиро-
вал в Москву, где его буквально пе-
редавали из рук в руки. И какие это 
были руки. С ним побеседовал на-
рком просвещения Андрей Бубнов, 
легендарный стратег Октябрьского 
восстания. Лично Исаак Бабель от-
вез его в Горки к Максиму Горькому, 
обсуждая по дороге флору и фауну 
Подмосковья. Горький, уважитель-
но обращавшийся к Лене на «вы», 
упомянул его в двух статьях. Нако-
нец, по словам летчика Водопья-
нова, сам Сталин заметил: «Такой 
мальчик талантливый, надо ему по-
мочь». Зорин смеялся: «Бог мило-
вал, не помог».

Между «Леоном» и «Человеком» 
грянул фильм Александра Алова и 
Владимира Наумова «Мир входяще-
му» (1961), один из символов совет-
ского военного кино. Старшие по 
званию отправляли младшего лей-
тенанта Шуру Ивлева, явившегося в 
действующую армию накануне По-

беды, подальше от пули-дуры в тыл 
с надуманным заданием доставить в 
госпиталь беременную немку. Рейс 
оборачивался инициацией, верени-
цей готических и барочных кошма-
ров, испытанием на человечность и 
готовность к мирной жизни.

Идеализм и экстравагантный 
символизм били через край. Но и по-
ныне пьяное братание Ивлева с шо-
фером-янки, и ребенок, писающий 
в финале на гору брошенных авто-
матов, не кажутся пошлостью. Зато 
в «Скверном анекдоте» (1966) — от-
правленной на полку экранизации 
Достоевского — визуальная истерич-
ность и мизантропия Алова и Наумо-
ва подмяли сценарий: мизантропом 
Зорин никак не был.

Самый удивительный его фильм 
— «Гроссмейстер» (Сергей Микаэлян, 
1972). Его полное забвение объясня-
ют тем, что большую роль в нем сыг-
рал натуральный четырехкратный 
чемпион СССР по шахматам Виктор 
Корчной. В том же году, обозленный 
проигрышем Анатолию Карпову, он 
дал югославскому агентству, что на-
зывается, провокационное интер-
вью, а затем вообще эмигрировал. Но 
это объяснение ложное. «Гроссмейс-
тер» — загадочная притча за гранью 
спортивного жанра — забыт, потому 
что необъясним. Пусть герой, нежно 
и угрожающе сыгранный Андреем 
Мягковым, чужд бытовым чудачест-
вам. Он — инопланетянин, для него 
жизнь — помеха, условность, в луч-
шем случае — глина в руках мастера.

Зорин, профессиональный шах-
матный обозреватель, явно думал 
не о шахматах — о них меньше все-
го, а о природе таланта как такового. 
«Гроссмейстер» — его самоанализ, 
признание в сложных отношениях с 
реальностью, своего рода зашифро-
ванное послание будущим читате-
лям и зрителям.

Собственно говоря, и «Покровские 
ворота» ведь были не просто остроум-
ной лирической историей о смене 
времени, об уходящем коммуналь-
ном укладе жизни в старой Москве. 
Личную свою историю Зорин пере-
нес из конца 1940-х на десять лет впе-
ред — и написал, в сущности, гимн 
хрущевской оттепели: вся эта гале-
рея забавных, нелепых и трогатель-
ных персонажей «Покровских ворот» 
стала возможна только благодаря то-
му, что не нужно было больше быть 
одинаковыми и бороться за светлое 
будущее — стало можно просто жить, 
смешно, легко и по-человечески. Не-
случайно же, когда «Покровские во-
рота» вышли в театре, литературные 
функционеры ругали автора за «мел-
котемье». И только народная любовь, 
обнявшая фильм Казакова и раста-
щившая текст Зорина на цитаты, вы-
дала пьесе охранную грамоту и про-
пуск в будущее. Не зря же один из са-
мых чутких к потребностям времени 
современных режиссеров, Констан-
тин Богомолов, собирается ее вскоре 
вернуть в актуальный репертуар.

Отдел культуры

Гроссмейстер 
драматургии
Умер Леонид Зорин
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Лично Исаак Бабель  
отвез его к Максиму Горькому.  
Наконец, сам Сталин заметил:  
«Такой мальчик талантливый,  
надо ему помочь». Зорин смеялся:  
«Бог миловал — не помог»

Оргкомитет Олимпиады в Токио 
спустя сутки после того, как были 
объявлены новые сроки проведе-
ния крупнейшего спортивного со-
бытия, перенесенного из-за пан-
демии коронавируса с лета 2020 
года на лето 2021 года, оказался 
в центре скандала с коррупцион-
ным оттенком. Один из его руко-
водителей — Харуюки Такахаси, 
как выяснилось, перед выбора-
ми олимпийской столицы, будучи 
ее лоббистом, получил подозри-
тельно большую — более $8 млн 
— сумму, а также делал подар-
ки влиятельному члену Междуна-
родного олимпийского комитета 
(МОК) Ламину Диаку, фигуран-
ту громкого судебного процес-
са, обвиняемому французскими 
правоохранительными органами 
в коррупции и отмывании денег.

гентство Reuters вчера опу-
бликовало расследование, основан-
ное на полученной им финансовой 
отчетности заявочного комитета то-
кийской летней Олимпиады. Она 
оказалась в центре внимания вто-
рой день подряд. Накануне Олимпи-
аду обсуждали в контексте утвержде-
ния ее новых сроков. Соревнование, 
вошедшее в число жертв коронави-
руса, на прошлой неделе было пере-
несено с лета нынешнего года на ле-
то следующего и пройдет с 23 июля 
по 8 августа. Оперативное утвержде-
ние дат Олимпиады вызвало всеоб-
щее одобрение в спортивном сооб-
ществе. Между тем контекст, в кото-
ром ее будут обсуждать после публи-
кации Reuters, может оказаться куда 
менее приятным.

В центре расследования оказался 
член совета директоров токийского 
оргкомитета Харуюки Такахаси. Его 
имя стало известно в середине мар-
та благодаря интервью, которое го-
сподин Такахаси дал The Wall Street 
Journal. В нем он первым из офици-
альных лиц, отвечающих за органи-
зацию Олимпиады, фактически при-
знал неизбежность ее переноса. Рас-
следование, однако, акцентируется 
на деятельности Харуюки Такахаси 
в период перед выборами олимпий-
ской столицы (они состоялись в 2013 
году, Токио на них опередил Стам-
бул и Мадрид). Господин Такахаси 
тогда входил в руководство реклам-
но-маркетингового агентства Dentsu 
Inc., специализирующегося в том чи-
сле на спортивной отрасли. Внима-
ние Reuters привлекла значительная 
сумма — $8,2 млн,— переведенная 
Харуюки Такахаси заявочным коми-
тетом за некие услуги.

Господин Такахаси, после триум-
фа Токио получивший важный пост 
в оргкомитете, согласился пояснить 

ее происхождение. По его словам, 
услуги заключались в «лоббирова-
нии» токийской заявки в междуна-
родном спортивном сообществе, в 
частности в МОК, собственно, и вы-
бирающем хозяев Олимпиад. Самое 
интересное заключается в том, что 
Харуюки Такахаси не скрывал, что 
среди целей его лоббистской работы 
был член МОК Ламин Диак, которо-
му он делал подарки, например ви-
деокамеры и часы Seiko.

В самом факте дарения таких ве-
щей нет с точки зрения этическо-
го кодекса головной спортивной 
структуры очевидного криминала. 
Но криминальный оттенок истории 
придает фигура получателя.

Сенегалец Ламин Диак, с 1999 по 
2015 год возглавлявший Междуна-
родную федерацию легкой атлети-
ки,— одна из самых скандальных 
фигур мирового спорта. В январе по 
итогам масштабного расследования 
французских правоохранительных 
органов в Париже открылся судеб-
ный процесс, в котором он высту-
пает основным фигурантом. Госпо-
дину Диаку предъявлен ряд обвине-
ний в коррупции и отмывании де-
нег. Большей частью они касаются 
сокрытия за взятки допинговых на-
рушений в подведомственном ему 
виде. Но давно находящемуся под 
арестом Ламину Диаку и его сыну 
Папе Массате Диаку, скрывающе-
муся в родном Сенегале, инкрими-
нируется и торговля голосами при 
распределении крупных соревнова-
ний. В списке тех, на распределение 
которых семейный тандем, возмож-
но, повлиял, до этого уже значилась 
одна Олимпиада, в Рио-де-Жанейро 

в 2016 году, а во французском рас-
следовании уже упоминался и то-
кийский заявочный комитет. Сле-
дователи пытались выяснить, прав-
да ли он однажды выплатил Лами-
ну Диаку $2,3 млн через посредни-
ка — сингапурскую консалтинго-
вую компанию. Подозреваемым по 
этому эпизоду проходит бывший 
глава заявочного комитета Токио 
Цунэкадзу Такэда.

Странным Reuters показался 
еще один его транш. Речь о выплате 
$1,3 млн малоизвестной некоммер-
ческой организации под названием 
Jigoro Kano Memorial International 
Sport Institute. Ей руководил быв-
ший премьер-министр Японии Йоси-
ро Мори, в настоящее время занима-
ющий пост главы оргкомитета Игр.

Господин Мори не ответил на за-
прос по поводу происхождения 
транша. А Тами Охаси, формально 
числящаяся сейчас единственным 
сотрудником его института, сказала, 
что деньги были потрачены на кон-
сультантов, продвигавших токий-
скую заявку.

Работавший генеральным секре-
тарем заявочного комитета Нобумо-
то Хигути, говоря о роли Харуюки Та-
кахаси, заявил, что тот получал ко-
миссионные за привлечение кор-
поративных спонсоров и за то, что 
«обладал связями». Сам господин Та-
кахаси отказался раскрыть детали 
финансовых трат в пору сотрудни-
чества с комитетом, но настаивал на 
том, что не совершал ничего, идуще-
го вразрез с этическим кодексом. К 
примеру, вспоминая о встречах с Ла-
мином Диаком и подарках ему, он 
отметил, что «к таким людям с пусты-
ми руками не ходят». В МОК авторов 
расследования лишь призвали «со-
блюдать конфиденциальность» про-
цесса, по результатам которого го-
сподину Диаку грозит до десяти лет 
лишения свободы.

Алексей Доспехов

СКАНДАЛ

В токийской Олимпиаде
обнаружили сенегальский след
Ее оргкомитет заподозрили в слишком тесных связях  
с легкоатлетическим функционером

За привлечение корпо-
ративных спонсоров  
и «обладание связями»  
Харуюки Такахаси получил  
от заявочного комитета  
Токио-2020 $8,2 млн   
ФОТО POOL PHOTO VIA AP

Инженеры команды «Формулы-1» 
Mercedes совместно со специали-
стами Университетского коллед-
жа Лондона всего за четыре дня 
разработали новый дыхательный 
аппарат, который будет исполь-
зоваться для терапии больных ко-
ронавирусом. Более 100 экзем-
пляров устройства уже поступили 
в клиники для испытаний. К реа-
лизации проекта, получившего 
название Project Pitlane, подклю-
чились еще шесть команд «Фор-
мулы-1», базирующихся в Вели-
кобритании. Совместно они могут 
производить до тысячи устройств 
в день. Новый прибор не способен 
заменить классический аппарат 
ИВЛ, поскольку не предусмотрен 
для принудительной вентиля-
ции легких. Но зато «формульная» 
разработка поможет пациентам с 
умеренными нарушениями дыха-
ния, что позволит выделить боль-
ше ресурсов на тех, у кого заболе-
вание протекает тяжело.

емпионат «Формулы-1» из-за 
пандемии коронавируса начать не 
удалось (согласно последним утеч-
кам из Международной автомо-
бильной федерации, стартовать он 
может не раньше середины июля в 
Сильверстоуне, а завершать его, не 
исключено, придется уже в 2021 го-
ду), но команды наиболее высоко-

технологичной гоночной серии ми-
ра без дела не сидят — в первую оче-
редь их инженерный состав и про-
изводственные подразделения, ре-
сурсы которых уже пригодились в 
борьбе с коронавирусом. Так, инже-
неры команды Mercedes совместно 
со специалистами Университетско-
го колледжа Лондона (UCL) всего за 
четыре дня разработали новый ды-
хательный аппарат, который будет 
использоваться для терапии боль-
ных коронавирусом.

За основу были взяты аппара-
ты CPAP (Constant Positive Airway 
Pressure), уже почти 40 лет исполь-
зуемые, например, для лечения об-
структивного апноэ сна. В отличие от 
полноценных аппаратов ИВЛ, CPAP 
гораздо проще по конструкции, лег-
че и дешевле. Однако в неизменном 
виде для поддержания дыхательной 
функции у больных коронавирусом, 
как пояснил профессор Тим Бейкер 
из UCL, CPAP не подходят. «Поэтому 
нам пришлось быстро разработать 
свое устройство. Используя компью-
терную симуляцию, мы значитель-
но улучшили его по сравнению с тем 
девайсом, который брали за основу. 
Больше того, нашу версию можно 
быстро пустить в массовое производ-
ство»,— отметил господин Бейкер.

В свою очередь, в Императорском 
колледже здравоохранения поясни-
ли, что в полной мере заменить ап-
параты ИВЛ, использование кото-
рых предусматривает принудитель-

ную вентиляцию легких чаще всего с 
интубацией и введением пациента в 
медикаментозный сон, новая разра-
ботка не в состоянии. Да этого от нее 
и не требуется. Дыхательное устрой-
ство от Mercedes в первую очередь 
нужно пациентам, находящимся в 
состоянии средней тяжести. Поми-
мо помощи им ее внедрение позво-
лит более эффективно использовать 
аппараты ИВЛ, которые требуются 
пациентам, находящимся в тяжелом 
состоянии. Более сотни аппаратов 
уже поступили в клиники Лондона 
для клинических испытаний. Но зай-
мут они не годы, как обычно бывает, 
а дни. Все благодаря решению прави-
тельства Великобритании в ускорен-
ном порядке разрешать использова-
ние устройств, способных помочь за-
болевшим коронавирусом.

К производству новых устройств 
помимо команды Mercedes в рамках 
инициативы Project Pitlane (ее учре-
ждение стало ответом гоночных ко-
манд на призыв британского прави-
тельства включиться в борьбу с пан-
демией) подключились еще шесть 
«конюшен» «Формулы-1», базирую-
щихся в Великобритании. Это Red 
Bull, Haas, McLaren, Renault, Williams 
и Racing Point. Совместными усилия-
ми они могут производить более ты-
сячи аппаратов в день. Больше того, 
как отметил спортивный советник 
Red Bull Хельмут Марко, производст-
во уже началось.

Александр Петров

ОХРАНА ЗДОРОВЬЯ

«Формула-1» заняла  
инженеров в перерыве
Специалисты команды Mercedes разработали новый  
дыхательный аппарат для терапии больных коронавирусом
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